
Чатный 
случай банка
Пластиковые карты 
можно будет получить 
в мессенджерах

Открыть дебетовую карту скоро 
можно будет без документов, по
сещения офиса банка, установки 
мобильного приложения или био
метрии, за пару минут. Это стало 
возможным благодаря объеди
нению двух решений: иденти
фикации клиента оператором 
сотовой связи и реализации бан
ковского интерфейса в мессен
джерах. В результате кредитная 
организация сможет получить но
вых «легких» клиентов. Впрочем, 
банкиры не уверены в том, что ре
шение станет массовым, указы
вая на ограниченный функционал 
предложенного продукта.

Пилотный проект по открытию 
виртуальных банковских карт че-
рез мессенджеры собирается запу-
стить МТС-банк, сообщил „Ъ“ один 
из представителей финтех-сообще-
ства. По его словам, в партнерстве 
с платформой LikeBank банк пла-
нирует получить новых клиентов 
из числа абонентов МТС (банк на 95% 
принадлежит мобильному операто-
ру). Информация о трехстороннем 
сотрудничестве подтверждается 
и публикацией на сайте МТС-банка 
соответствующей оферты.

МТС и МТС-банк не предостави-
ли комментарий. Основатель про-
екта LikeBank Эллиот Гойхман под-
твердил „Ъ“ запуск сервиса. «Это вы-
пуск не карты LikeBank, а карты са-
мого МТС-банка,— пояснил госпо-
дин Гойхман.— Он сможет при по-
мощи этой платформы „тащить“ кли-
ентов из МТС одним кликом. Ника-
ких СНИЛС и селфи с паспортом». 
Собеседник, близкий к МТС-банку, 
заявил „Ъ“, что после «обкатки» тех-
нологии на клиентах МТС, вероятно, 
появится возможность идентифика-
ции клиентов, пользующихся услу-
гами других операторов.

Вместо банковского приложения 
платформа предлагает воспользо-
ваться несколькими мессенджера-
ми, в том числе Telegram, Viber, Line 
и Messenger от Facebook. Выпуск кар-
ты производится путем отправки 
в чат номера телефона и ввода кода 
подтверждения, который приходит 
в виде СМС. Сотовый оператор иден-
тифицирует клиента — по номеру 
телефона направляет банку данные 
об его владельце, в том числе ФИО 
и номер паспорта.

деловые новости — с8

Донбасс не дает однозначного отвода
Подготовка встречи лидеров «нормандской четверки»  
не запустится без разведения сил на Востоке Украины

В Донбассе второй раз 
за эту неделю сорван от
вод сил конфликтующих 
сторон. Украинские воен
ные и вооруженные фор
мирования непризнанных 
Донецкой и Луганской на
родных республик (ДНР 
и ЛНР) остаются на сво
их позициях в  районе 
 населенных пунктов 
 Петровское и Золотое. 
Их разведение — клю
чевое условие проведе
ния саммита в «норманд
ском формате». В Кремле 
говорят, что принимать 
окончательное реше
ние о встрече «четвер
ки» будут лидеры Герма
нии, России, Украины 
и Франции.

Начать разведение сил 
и средств противостоящих 
друг другу сторон близ по-
селков Петровское и Золо-
тое планировалось 7 октя-
бря. Дату согласовала в Мин-
ске в начале месяца трехсто-
ронняя контактная группа 
(ТКГ) по урегулированию 
ситуации на востоке Укра-
ины. Отвод войск в Петров-
ском и Золотом и согласова-
ние общей редакции «фор-
мулы Штайнмайера» были 
условиями Москвы для вы-
хода на саммит в «норманд-
ском формате».

Формулу согласовали 
и зафиксировали на бума-
ге 1 октября на заседании 
ТКГ в белорусской столи-
це. Но с отводом сил возни-
кли проблемы: 7 октября 
он не произошел из-за того, 
что в зоне конфликта не пре-
кращалась стрельба.

Глава МИД Украины Ва-
дим Пристайко назвал это 
главной помехой заплани-
рованному разведению. 
По его словам, режим ти-
шины должен сохраняться 
семь дней. Правда, собесед-
ник „Ъ“ в российских гос-
структурах, занимающийся 
украинским направлени-
ем, сказал, что в решении 
ТКГ нет упоминаний о се-

ми днях тишины, которые 
должны предшествовать на-
чалу отвода сил.

В итоге было объявлено, 
что вновь развести силы по-
пробуют 9 октября. Но вчера 
снова ничего не случилось. 
Представители ЛНР конста-
тировали срыв разведения 
сил в районе поселка Золо-
тое, возложив вину на укра-
инскую сторону. Не начался 

отвод и в Петровском. Тре-
тья попытка будет предпри-
нята 10 октября.

Москва тем временем 
продолжает настаивать 
на том, что саммит «нор-
мандской четверки» состо-
ится при выполнении усло-
вия о разведении. Об этом 
сказал „Ъ“ источник, близ-
кий к переговорам с Киевом. 
Он добавил, что разведение 

должны подтвердить наблю-
датели из мониторинговой 
миссии. А когда военные по-
кинут позиции, там начнет-
ся демонтаж укреплений 
и разминирование.

Впрочем, пресс-секре-
тарь президента РФ Дмит-
рий Песков в среду сказал, 
что окончательное реше-
ние, проводить ли встречу 
«нормандской четверки», 

если отвод сил в результате 
так и не случится, примут 
лидеры Германии, России, 
Украины и Франции.

События на Украине по-
ка указывают на то, что раз-
ведение сил в Петровском 
и Золотом может столкнуть-
ся с серьезным сопротивле-
нием. Не допустить отвода 
пытаются ветераны боевых 
действий в Донбассе, наци-
оналисты, волонтеры и оп-
позиция — в первую оче-
редь «Европейская солидар-
ность» экс-главы государст-
ва Петра Порошенко. Пла-
ны президента Владими-
ра Зеленского на этот счет 
они называют капитуляци-
ей и предательством нацио-
нальных интересов.

В минувшее воскресенье 
в Киеве прошла самая мас-
штабная за последние годы 
акция протеста. Оппоненты 
господина Зеленского об-
ещали заменить бойцов во-
оруженных сил Украины, 
отводимых от линии фрон-
та, на добровольцев.

Протесты прошли и в дру-
гих городах страны. А вско-
ре после завершения митин-
гов в Золотое прибыло не-
сколько десятков предста-
вителей националистиче-
ской организации «Нацио-
нальный корпус». Ее руко-
водитель, первый коман-
дир полка «Азов» Андрей Би-
лецкий обещал, что не даст 
изменить линию фронта, 
и призвал украинцев по-
мочь ему в этом.

мировая 
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Из рыбы  
вычищают льготы
ФАС хочет ограничить  
налоговые послабления для отрасли

Реформа сбора налогов с рыбопромыш
ленников может пройти по неблаго
приятному для бизнеса сценарию. 
 Федеральная антимонопольная служба 
(ФАС) выступила против части предло
женных Минсельхозом льгот, без кото
рых нагрузка на отрасль может вырасти 
сразу на 20 млрд руб. Но идеи ФАС гро
зят ухудшением конкурентоспособно
сти российской продукции на мировом 
рынке и могут ограничить конкуренцию 
внутри страны, предупреждают участ
ники рынка. 

ФАС раскритиковала льготы, предложен-
ные Минсельхозом в проекте доклада по до-
работке порядка взимания сборов и едино-
го сельскохозяйственного налога (ЕСХН) для 
рыбопромышленников. Соответствующее 
письмо в конце сентября в министерство на-
правил заместитель руководителя ФАС Ра-
чик Петросян. Копия документа есть у „Ъ“. 
В ФАС подтвердили, что направили замеча-
ния к документу.

Проект разрабатывался Минсельхозом 
совместно с бизнесом и был согласован в кон-

це 2018 года, поясняет президент Всероссий-
ской ассоциации рыбопромышленников 
(ВАРПЭ) Герман Зверев. Предусматривалось, 
что общая налоговая нагрузка на отрасль вы-
растет примерно с 46 до 60 млрд руб. в год. 
Но проект не прошел оценку регулирующего 
воздействия, и первый вице-премьер — глава 
Минфина Антон Силуанов поручил Минфи-
ну, ФАС и Минсельхозу доработать документ.

Согласно новому расчету, доходы бюдже-
та от пересмотра порядка сборов для отрасли 
могут вырасти на 20 млрд руб., а с учетом воз-
можных льгот — минимум на 10 млрд руб. 
в год, подсчитали в Минсельхозе. Там, в част-
ности, предлагают установить пятилетний 
переходный период перед изменением ста-
вок, а также сохранить льготы по уплате сбо-
ров за пользование водными биоресурса-
ми в 15% для градообразующих предпри-
ятий, артелей, колхозов и т. п. По данным 
ВАРПЭ, всего в РФ свыше 80 подобных пред-
приятий, а их суммарный улов превышает 
600 тыс. тонн в год.
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«Платон» готовят 
к навигации
В транспортных компаниях опасаются 
расходов на передачу информации 

Предложения Минтранса по переда
че навигационной информации от пас
сажирских автобусов и грузового тран
спорта в систему «Платон» не нашли 
поддержки участников рынка. С заме
чаниями к законопроекту  выступили 
автомобильные и морские перевоз
чики, а также Минкомсвязь. Бизнес, 
в частности, обеспокоен потенциаль
ной финансовой нагрузкой, указывая, 
что документ не проясняет, потребуют
ся ли затраты на новое оборудование 
и подключение к системе. В Минтран
се подчеркивают, что большинство ве
домств уже согласовали проект.

Новая версия законопроекта Минтран-
са о подключении пассажирского и грузо-
вого транспорта к системе взимания пла-
ты «Платон» для передачи навигационной 
информации нуждается в детальной про-
работке и оценке регулирующего воздей-
ствия, говорится в отзыве Объ единения 
автопассажирских перевозчиков (ОАП; 
включает 428 перевозчиков в 34 реги-
онах). Письмо (копия есть у „Ъ“) направ-

лено соруководителю рабочей группы 
НТИ  «Автонет» Александру Гурко.

Минтранс разрабатывает поправки к зако-
ну «О навигационной деятельности» в испол-
нение пунктов постановлений правительст-
ва об утверждении плана по устранению ад-
министративных барьеров при реализации 
«дорожных карт» «Маринет» и «Автонет». 8 ок-
тября прошло заседание рабочей группы НТИ 
«Маринет» (включает представителей Объеди-
ненной судостроительной корпорации, груп-
пы Fesco и др.), ни один ее член не поддержал 
новую версию проекта, рассказал „Ъ“ участ-
ник заседания и подтвердил пресс-секретарь 
Минкомсвязи Евгений Новиков. По его сло-
вам, документ будет направлен на оценку ре-
гулирующего воздействия Минэкономики 
без одобрения рабочей группы.

Как сообщал „Ъ“ 11 июня, рабочая груп-
па «Автонет» также не поддержала имевшу-
юся на тот момент версию документа. Пред-
ставитель НТИ «Автонет» вчера отказался 
от комментариев.
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экономполитика | Владимиру Путину  
представили законодательную базу реформы 
контрольнонадзорной деятельности —2

новости | Депутаты Госдумы приостановили 
поездки в США после задержания и допроса  
их коллеги сотрудниками ФБР —5

спорт | Сборная России может обеспечить себе 
путевку на чемпионат Европы по футболу  
уже сегодня — после матча с шотландцами —12
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новости | С водителя военного тягача, 
опрокинувшего самоходную артиллерийскую 
установку «Пион», взыщут 25,4 млн рублей —4

07  Разливы нефти 
поделят на всех 
Готовность их устранить могут 
включить в портовый сбор

07  Пенсионные фонды 
сбросили акции 
НПФ инвестируют накопления 
в долги

09  Uniper держится 
за водоканал 
Менеджмент не намерен 
упрощать Fortum задачу 
поглощения компании

10  «Мираторг» 
тонкого помола 
Производитель мяса  
выходит на новый рынок

10  Гендиректор 
задержится на почте 
Контракт  
с Николаем Подгузовым 
продлят на пять лет
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Наблюдатели ОБСЕ в районе села Петровское дождались белой сигнальной ракеты,  
свидетельствующей о готовности к отводу войск. Но только со стороны самопровозглашенной ДНР — 
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Оценка ЦБ платежного балан-
са за третий квартал 2019 го-
да фиксирует резкое (более 
чем вдвое в годовом выраже-
нии) снижение объема  счета 
его текущих операций из-за 
 сокращения торгового профи-
цита РФ. Зеркальное снижение 
оттока капитала сопровожда-
лось возвращением чисто-
го  оттока прямых инвестиций 
и заметным снижением при-
тока портфельных вложений. 
 Текущее состояние платежно-
го баланса является достаточ-
ным для сглаживания микрошо-
ков, но не защитит экономику 
при вероятной глобальной ре-
цессии или эскалации геополи-
тических конфликтов. 

По опубликованным вчера Бан-
ком России данным платежного ба-
ланса за январь—сентябрь, в тре-
тьем квартале 2019 года профицит 
его текущего счета (сальдо внеш-
ней торговли, оплаты труда, инве-
стдоходов и ренты) в годовом выра-
жении снизился более чем вдвое — 
до $12,9 млрд. Основной причиной 

стало сокращение энергетическо-
го экспорта (на 17,5% год к году) из-
за падения цен и загрязнения неф-
тепровода «Дружба» при одновре-
менном росте импорта (3,5% соот-
ветственно). При этом неэнергети-
ческий экспорт за год вырос на 6,5% 
и, по оценке Сергея Пухова из Цент-
ра развития ВШЭ, с учетом сезонно-
сти достиг исторического максиму-
ма в $46,8 млрд (в окрестности этого 
значения он пребывает с четверто-
го квартала 2017 года). Снижению 

объема текущего счета послужил и 
рост дефицита торговли услугами 
— граждане стали больше тратить 
на поездки за границу. «В услови-
ях снижения профицита счета теку-
щих операций волатильность курса 
рубля может повыситься из-за рас-
тущей чувствительности к динами-
ке потоков капитала»,— предпола-
гали в департаменте исследований 
и прогнозирования ЦБ.

Инвесторы снизили интерес к 
рискованным вложениям. Финан-

совый счет РФ второй квартал под-
ряд демонстрирует чистые заимст-
вования ($1,8 млрд в третьем квар-
тале) при снижении притока в гос-
долг до $1 млрд и малопонятном 
сокращении иностранных акти-
вов государства на $3,1 млрд. «Это 
не ФНБ, так как не связано с резер-
вами. Такое (распродажа иностран-
ных активов государства.— „Ъ“) 
могло бы поясняться прощением 
долгов, которого не было»,— гово-
рит Олег Солнцев из ЦМАКП. Бан-
ки, как поясняет сам ЦБ, стали ос-
новной причиной снижения саль-
до финансовых операций из-за уве-
личения внешних требований и со-
кращения обязательств перед не-
резидентами. В то же время если 
в первом и втором кварталах 2019 
года приток прямых иностранных 
инвестиций (ПИИ) в нефинансо-
вый сектор РФ превышал их отток, 
то в третьем произошел разворот. 
В компании пришло $6,6 млрд, за 
границу инвестировано $7,5 млрд. 
Это, впрочем, значительно лучше, 
чем в 2018 году, когда в ожидании 
в августе новых санкций против РФ 

квартальное сальдо потоков ПИИ 
составило $3 млрд не в пользу РФ.

Между тем, по оценке господина 
Солнцева, приток капитала в треть-
ем квартале в $3 млрд (в частный и 
государственный сектора с учетом 
статьи «чистые пропуски и ошиб-
ки») все еще заметно лучше сред-
негодового скользящего объема 
оттока капитала из РФ в $10 млрд. 
«С точки зрения потоков капитала 
данные частного сектора не выгля-
дят для нас алармистскими. Внеш-
ние условия и геополитика явля-
ются основными рисками, но в на-
шем базовом сценарии серьезного 
ухудшения их обоих не произой-
дет»,— говорит Дмитрий Полевой 
из РФПИ. Сергей Пухов и Олег Сол-
нцев считают глобальную рецес-
сию из-за торговых войн маловеро-
ятной, хотя Александр Кнобель из 
РАНХиГС отмечает, что США наме-
рены продолжить введение ограни-
чительных мер в отношении китай-
ских товаров — и совсем скоро мо-
жет начаться новый виток торговой 
войны.

Алексей Шаповалов

Упал, да удал
Профицита платежного баланса РФ хватает для относительной стабильности рубля

Вчера Всемирный банк опублико-
вал «Доклад о мировом развитии 
2020: Торговля как инструмент 
развития в эпоху глобальных 
производственно-сбытовых це-
пей», посвященный замедле-
нию глобализации. В нем в ВБ 
видят угрозу достигнутым миро-
вой экономикой успехам в борь-
бе с бедностью. Аналитики банка 
признают, что основными огра-
ничителями глобализации ста-
ли мировой кризис 2008 года 
и автоматизация, сделавшая ло-
кальные рынки доступнее для по-
требителей,— но полагают, что 
в будущем плюсы от развития 
технологий поднимутся на гло-
бальный уровень, а основной уг-
розой для этого называют новые 
торговые конфликты.

Развитие глобальных торгово-
сбытовых цепочек в ВБ видят основ-

ной причиной конвергенции миро-
вого роста, когда бедные страны «ро-
сли более быстрыми темпами и на-
чали догонять более богатые», что 
сильно сократило показатели бед-
ности в мире. Доклад иллюстрирует 
это примерами КНР, Вьетнама и Бан-
гладеш, ставших частью глобальных 
цепочек, что обеспечило их макси-
мальный вклад и в снижение бедно-
сти. Но после кризиса 2008 года рост 
мировой торговли замедлился, а до-
ля глобальных цепочек в ней начала 
сокращаться (с 53% до 47% в 2015 году 
с трендом на дальнейшее снижение) 
— хотя доля вовлеченных в них ком-
паний росла почти во всех отраслях 
производства и услуг, сильнее всего 
— в наиболее ориентированных на 
экспорт металлургии, машиностро-
ении, энергетике и электронике. 

Причиной торможения глобали-
зации в ВБ называют автоматиза-

цию и развитие технологий, при-
близившие производства к потре-
бителю,— хотя авторы доклада по-
лагают, что развитие этих процессов 
скажется на глобальных цепочках 
позитивно: вызванный автоматиза-
цией рост производительности и до-
ходов населения богатых стран по-
высит спрос на дешевый труд и ре-
сурсы их менее развитых соседей. 
В подтверждение этого авторы де-
монстрируют прямое влияние сте-
пени автоматизации производств 
на рост импорта из развивающих-
ся стран — так, в автопроме она дает 
прибавку импорта комплектующих 
на 10%, в производстве резиновых и 
пластмассовых изделий — на 6%, в 
металлургии и выпуске электрони-
ки — на 4%. Предполагаемый рост 
доходов передовых в техническом 
отношении стран должен вызывать 
и усиление миграции, особенно за 

счет вовлечения в глобализованную 
экономику сферы услуг — процесс, 
который доклад ВБ подтверждает — 
но с неквалифицированной мигра-
цией его аналитики призывают бо-
роться налоговыми методами (см. 
„Ъ“ от 9 октября).

Настоящей же угрозой мировым 
успехам в преодолении бедности и 
доходного неравенства в ВБ пред-
сказуемо называют торговые кон-
фликты, которые могут усугубить 
процесс дробления производст-
венно-сбытовых цепочек. «Систе-
ма торговли в последнее время да-
ет сбои»,— говорят авторы ВБ о ВТО. 
«Региональные инициативы, как ЕС 
и НАФТА, также испытывают слож-
ности из-за разногласий между стра-
нами-членами. Торговый конфликт 
США и Китая и снижение доверия 
со стороны инвесторов (основно-
го источника средств для развития 

глобальных цепочек) могут повлечь 
за собой рост бедности». В результа-
те «за чертой бедности ($5,5 в день) 
могут вновь оказаться более 30 млн 
человек, а общемировой доход мо-
жет сократиться на $1,4 трлн», под-
считали авторы доклада, призвав 
страны к «наполнению более глубо-
ким содержанием правил и обяза-
тельств в сфере традиционной тор-
говли». Помимо снятия барьеров в 
торговле сельхозпродукцией и услу-
гами и отказа от нетарифных мер в 
торговле промтоварами, в ВБ пред-
лагают развивать и «договоренно-
сти нового типа — принимаемые 
в нормативном порядке обязатель-
ства компаний-экспортеров защи-
щать интересы зарубежных потре-
бителей в обмен на обязательства 
стран-импортеров обеспечить до-
ступ к рынкам». 

Олег Сапожков

Глобализации может не хватить на бедность
В ВБ опасаются влияния торговых войн на мировые производственно-сбытовые цепочки

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,9

триллиона рублей составил на 1 октября размер структурного профицита ликвидности бан-
ковского сектора, сообщил вчера ЦБ. За месяц этот показатель снизился на 0,5 трлн руб. Временному 
снижению профицита в конце сентября способствовало увеличение банками остатков средств на корсче-
тах в ЦБ. Ожидая снижения ключевой ставки, банки формировали высокое предложение средств на депо-
зитных аукционах ЦБ в начале периода усреднения обязательных резервов. После решения по ставке они 
вновь увеличили остатки на корсчетах, что несколько уменьшило размер профицита ликвидности на нача-
ло октября. Притоку ликвидности в банки способствовало и размещение бюджетных средств на их счетах.

РЕЙТИНГИ

Конкурентоспособность 
РФ держится  
на макроэкономике

Россия сохранила 43-ю строчку 
в рейтинге конкурентоспособно-
сти стран по версии Всемирного 
экономического форума в Давосе 
(ВЭФ), следует из доклада этой 
организации. Суммарный балл 
РФ при неизменности ее места 
вырос на 1,1 пункта — до 67 из 
100 возможных. Соседями России 
по рейтингу стали Словакия и Кипр. 

Эксперты ВЭФ оценили 
конкурентоспособность 141 эконо-
мики по 103 критериям, которые 
были объединены в 12 блоков: 
институты, инфраструктура, теле-
коммуникационные технологии, 
макроэкономическая стабиль-
ность, здравоохранение, навыки, 
продуктовые рынки, рынок труда, 
финансовая система, общий раз-
мер рынка, динамичность бизнеса 
и способность внедрять инновации. 

Лидером рейтинга стал Синга-
пур, набравший 84,8 балла, США 
опустились на вторую строчку. Да-
лее следуют Гонконг, Нидерланды, 
Швейцария, Япония и Германия. 
Среди крупных развивающихся 
стран самая высокая позиция у 
Китая (28-е место), Саудовская 
Аравия заняла 36-ю строчку, Мек-
сика — 48-ю, Индонезия — 50-ю, 
у Индии и Бразилии — 68-е и 71-е 
место соответственно.

Продвижение РФ по критериям 
рейтинга оказалось неравномер-
ным: за год на 12 строчек (плюс 
2,5 балла до 90 баллов до 43-го 
места) улучшилась позиция по 
макроэкономической стабильно-
сти (рецессия 2015 года позади, 
инфляция снизилась — фиксируют 
авторы доклада). 84 балла у РФ 
за размер рынка (6-е место), 
77 — за развитие информаци-
онных и телекоммуникационных 
технологий (22-е место, в первую 
очередь речь о доступе к интерне-
ту). По готовности РФ к внедрению 
инноваций — неплохое 32-е место. 
При этом по развитию институ-
тов РФ остается на 74-м месте, 
в том числе по свободе прессы 
— на 122-м, по прозрачности 
работы госорганов — на 116-м. 
По состоянию здравоохранения 
у РФ 96-е место (измеряется 
продолжительностью здоровой 
жизни), по состоянию продуктовых 
рынков — 87-е место (учитывается 
уровень конкуренции и открытость 
торгового режима). По развитию 
финансовой системы у страны 
лишь 95-е место — отмечается, 
что малому и среднему бизнесу 
стало сложнее получать кредиты, 
у банков высока доля плохих 
долгов (107-е место в мире), 
а фондовый рынок остается слабо-
развитым по сравнению с разме-
ром экономики (51-е место).

Татьяна Едовина

ПОЗИЦИЯ РФ В РЕЙТИНГЕ 
КОНКУРЕНТОСПОСОБНОСТИ ВЭФ 
(МЕСТО ПО КРИТЕРИЮ)
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Проекты законов о госконтроле и об обя-
зательных требованиях внесены в пра-
вительство, а в ноябре они будут на-
правлены в Госдуму, сообщил вчера 
вице-премьер Константин Чуйченко 
на совещании у Владимира Путина. По-
сле доработки в законе об обязательных 
требованиях предлагается записать ис-
черпывающий перечень групп требований 
по сферам деятельности, а также уста-
новить для регионов «типовую матрицу» 
надзора и контроля, по которой они будут 
вводить нормы и правила. Среди других 
идей чиновников — проведение экспери-
мента по созданию единой службы контр-
оля, в которой будут сосредоточены все 
виды регионального надзора.

Ход реформы контрольно-надзорной дея-
тельности (КНД) вчера обсуждали на совеща-
нии у Владимира Путина с членами прави-
тельства. Ее фундаментом станут законы о го-
сконтроле и об обязательных требованиях, 
проекты которых вчера внесены в правитель-
ство. По словам вице-премьера Константина 
Чуйченко, в Госдуму они могут попасть в но-
ябре. Напомним, закон о госконтроле должен 
стать процессуальным кодексом КНД, устано-
вив порядок ведения контрольно-надзорного 
производства. Закон об обязательных требова-
ниях предусматривает принципы их установ-
ления. Одновременно предполагается пере-
смотр требований — отсечение устаревших, 

исключение дублирующих и их актуализация. 
Такая ревизия должна завершиться к 2021 году 
— пока власти начали с отмены более 20 тыс. 
правовых актов СССР и РСФСР (см. „Ъ“ от 12 
сентября).

Как рассказал вчера Константин Чуйченко, 
закон об обязательных требованиях планиру-
ется дополнить особенной частью, включаю-
щей исчерпывающий перечень обязательных 
групп требований в той или иной сфере обще-
ственных отношений. «То есть будет очерчена 
зона влияния контрольно-надзорного органа 
с выделением общественно значимого риска, 
на устранение которого эта группа обязатель-
ных требований будет направлена»,— сказал 
вице-премьер. Как пояснил „Ъ“ заместитель 
главы аппарата правительства Юрий Люби-
мов, «любое требование — это изъятие из ин-
дивидуальных прав, поэтому правильнее уста-
новить основу для такого изъятия именно на 
уровне закона». 

Другое предложение — включить в закон 
«типовую матрицу» надзора и контроля для 
регионов (за исключением городов федераль-
ного значения), по которой субъекты РФ будут 
устанавливать обязательные нормы и прави-
ла. Как отмечает Юрий Любимов, региональ-
ные виды надзора базируются на собственной 
или совместной компетенции субъектов и ка-
саются в основном вопросов местного значе-
ния (продажа алкоголя, местные тарифы, рын-
ки, металлический лом, соцобслуживание, так-
си). «Создание единой матрицы предполагает, 
что в установлении видов надзора регионы бу-
дут связаны федеральным перечнем, а особен-
ности в рамках этого перечня смогут устанав-
ливать самостоятельно»,— уточняет он.

По части реализации реформы в субъектах 
РФ также обсуждается проведение экспери-
мента по созданию регионами единой служ-
бы контроля, в которой будут сосредоточены 
все виды регионального надзора. Идея, види-
мо, появилась из предложений самих террито-
рий — о готовности провести такой экспери-
мент заявила Калининградская область. Свои 
плюсы в этом увидел и федеральный центр — 
такой подход позволит сократить издержки.

Обсуждалась вчера и практическая сторо-
на КНД — в частности, создание «зеркально-
го реестра проверок», необходимого для по-
лучения информации от бизнеса о допущен-
ных контролерами нарушениях. Глава Мин-
экономики Максим Орешкин пояснил, что 
«зеркальный реестр» заработает с 15 октября 
и тогда «каждый инспектор будет знать, что 
если он идет на нарушение, то с высокой ве-
роятностью его постигнет кара через этот ме-
ханизм». Глава Корпорации МСП Александр 
Браверман пояснил, что с помощью этого ре-
естра предприниматели смогут «установить 
обратную связь с Генпрокуратурой и контр-
ольно-надзорным органом в случае расхо-
ждения между тем, как проверка проводи-
лась, и проверочным листом». Также он пред-
ложил использовать проверочные листы и 
при проведении внеплановых проверок (их 
доля составляет 80%) — сейчас они проводят-
ся без таких документов.

Евгения Крючкова

Регионы свяжут матрицей
Законы о контроле и надзоре поступили в Белый дом

Структурный профицит ликвидности 
банковского сектора (трлн руб.)
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Вице-премьер Константин Чуйченко 
вчера сообщил о внесении в прави-
тельство двух базовых законопроек-
тов реформы контроля и надзора   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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новости

Как стало известно „Ъ“, завер-
шено расследование дела в от-
ношении бывшего президента 
банка «Глобэкс» Виталия Вавили-
на, который обвиняется в растра-
те €12,1 млн. По версии Следст-
венного комитета России (СКР), 
банкир в 2015 году выдал два за-
ведомо невозвратных креди-
та компаниям, принадлежавшим 
на тот момент бывшему совла-
дельцу Промсвязьбанка Алек-
сею Ананьеву и его жене Людмиле 
Ананьевой. Следствие охаракте-
ризовало преступление как «хи-
щение денежных средств у госу-
дарства», поскольку банком на 
момент предполагаемого пре-
ступления владел ВЭБ. Виталий 
Вавилин и его защита настаива-
ют, что ущерб «Глобэксу» причи-
нен не был. Тем временем Бас-
манный суд столицы продлил 
до 13 ноября срок ареста банкиру.

Поддержать бывшего президен-
та «Глобэкса» в Басманный суд Мо-
сквы, где рассматривалось ходатай-
ство ГСУ СКР о продлении срока аре-
ста банкиру, пришли его родствен-
ники и друзья из Тольятти, где Вита-
лий Вавилин начинал карьеру фи-
нансиста в Росэстбанке, а затем дол-
гое время им руководил. Перед за-
седанием представитель СКР уведо-
мил адвокатов, что уже приобщил к 
делу изъятые кредитные досье, а так-
же попросил их подписать докумен-
ты, связанные с завершением след-
ственных действий.

Во время формальной процедуры 
установления личности обвиняемо-
го председательствующая Наталья 
Дударь неожиданно заинтересова-
лась, в какой стране находится род-
ной город банкира Уральск. «В Со-
ветском Союзе это была Казахская 
ССР, теперь Казахстан»,— ответил 
банкир. «Но вы гражданин Россий-
ской Федерации?» — уточнила судья. 
«Да»,— ответил Виталий Вавилин.

Затем выступил следователь, 
из слов которого стало известно, 
что 25 сентября расследование бы-
ло завершено, экс-главе «Глобэкса» 
предъявлено обвинение в оконча-
тельной редакции, а его защита уже 
успела ознакомиться с первым то-
мом дела. Впрочем, фабула ново-
го обвинения практически дослов-
но повторяет предыдущий вариант, 
уточнил следователь.

Бывший президент банка «Глоб-
экс», как ранее сообщал „Ъ“, обви-
няется в растрате в особо крупном 
размере (ч. 4 ст. 160 УК РФ). Таковой 
следствие считает выдачу в феврале 

2015 года двух кредитов компаниям 
«Техносерв АС» и «Техносерв Менед-
жмент» на общую сумму €12,1 млн. 
Их владельцами на тот момент явля-
лись бывший акционер Промсвязь-
банка Алексей Ананьев и его супруга 
Людмила Ананьева, дело в отноше-
нии которых выделено в отдельное 
производство. По материалам дела, 
господин Вавилин, действуя в сго-
воре с другими фигурантами, в день 
выдачи кредитов подписал также со-
глашение об отступном, «самостоя-
тельно изменив условия кредитова-
ния». Согласно новому договору, в 
случае невыполнения обязательств 
заемщиков перед банком требова-
ния необходимо было предъявлять 
уже не им, а компании Delta Auto 
Group Ltd., которая, по данным СКР, 
не имела для этого финансовых воз-
можностей. 

В марте 2017 года срок возвра-
та денег истек, но Виталий Вавилин 
не обратил взыскание на имущест-
во должников, таким образом совер-
шив растрату. Причем в материалах 
дела отмечается, что 99,9% акций «Гло-
бэкса» принадлежат госкорпорации 
ВЭБ, поэтому речь идет о «хищении 
денежных средств у государства».

«Вина господина Вавилина дока-
зана показаниями свидетелей Уль-
янова, Лукашенко, Кузнецова»,— 
продолжал следователь, однако его 
прервала судья Дударь. «Вина вро-
де бы судом доказывается, вы не 
слышали об этом, господин следо-
ватель?» — напомнила она. «Изви-
ните, причастность к преступле-
нию»,— поправился представитель 
СКР, добавивший, что по делу до-
прошено 30 свидетелей. Кроме того, 
сообщил следователь, из оператив-
ной справки управления «К» ФСБ, 
которое участвует в расследовании, 
следует, что, оказавшись на свобо-
де, Виталий Вавилин может скрыть-
ся. Исходя их этого, следователь по-
просил оставить обвиняемого в СИ-
ЗО до 13 ноября.

В своем эмоциональном высту-
плении Виталий Вавилин отметил, 
что почти за десять лет руководства 
банком он выдал кредитов на сумму 

более $100 млрд, а те два, что легли в 
основу расследования, «выдавались 
лидеру российской IT-индустрии, 
которого активно кредитовали в 
это время крупнейшие банки». При 
этом на балансе «Глобэкса» этих кре-
дитов нет, заявил Виталий Вавилин, 
«наоборот, банк получил деньги (по 
данным защиты, „Глобэкс“ в итоге 
переуступил право требования дол-
га сторонней структуре, сейчас оно 
принадлежит компании „Сибэнер-
гомаш“.— „Ъ“)». Банкир настаивал, 
что никакого ущерба «Глобэкс» не по-
терпел, а значит, отсутствует само со-
бытие преступления. Заявление же 
нового руководства банка о растрате 
обвиняемый назвал «доносом». Ви-
талий Вавилин напомнил, что заем-
щики сейчас находятся в стадии бан-
кротства и перед другими банками 
у них имеются многомиллиардные 

долги. «Почему у СКР нет претензий 
к этим кредитам?» — спросил у суда 
банкир. Виталий Вавилин попросил 
отпустить его под домашний арест.

Адвокаты банкира, поддержав 
это требование, отмечали, что после 
завершения следственных действий 
Виталий Вавилин не может нада-
вить на свидетелей, «чьи показания 
задокументированы», или «уничто-
жить улики, которые давно находят-
ся в СКР». Адвокаты также заявили, 
что следствие «играет избирательно-
стью права», напомнив, что, к при-
меру, основной фигурант дела бан-
ка «Югра» находится под домашним 
арестом, «хотя там ущерб в десять раз 
выше». Адвокат Сергей Бровченко 
отметил также, что у его подзащит-
ного в последнее время резко ухуд-
шилось состояние здоровья, а кроме 
того, 14 ноября истекает установлен-
ный законодательство предельный 
срок содержания под стражей — 12 
месяцев. «Вам явно придется его вы-
пускать,— обратился он напрямую 
к следователю.— Так почему это не 
сделать сегодня, какая вам разни-
ца?» Следователь лишь улыбнулся, а 
суд посчитал доводы защиты неубе-
дительными и продлил срок ареста 
банкиру до 13 ноября.

Владислав Трифонов

Кредиты  
посчитали растратой
СКР завершил расследование дела  
в отношении экс-главы банка «Глобэкс»

Гражданин Украины Николай  
Коновал, осужденный в России 
за контрабанду на родину магни-
тов, которые могли использовать-
ся в производстве ракет классов 
«воздух-воздух» и «воздух-по-
верхность», в ближайшее вре-
мя выйдет на свободу. Брянский 
областной суд смягчил ему на-
казание с трех до полутора лет, 
а кроме того, зачел месяцы, про-
веденные им в СИЗО. Лингвиста, 
чье заключение легло в основу  
доказательств виновности Нико-
лая Коновала, защита назвала не-
компетентным, а апелляционное 
определение — принятым «ввиду 
сложной политической обстанов-
ки между Россией и Украиной».

О вынесении приговора украин-
цу в Брянской области за контрабан-
ду сообщила пресс-служба управле-
ния ФСБ по Владимирской области. 
Сотрудники этого ведомства совмест-
но с брянскими чекистами раскрыли 
преступление: по данным следствия, 
в апреле 2017 года Николай Коновал 
попытался вывезти из России на Укра-
ину изделия ПАО «НПО „Магнетон“» 
из Владимирской области, а также АО 
«Московский завод электромеханиз-
мов». Запчасти украинец планировал 
доставить на казенное предприятие 
специального приборостроения «Ар-
сенал» (Киев). Около пяти утра 27 апре-
ля 2017 года он приехал на рейсовом 
автобусе на пункт пропуска на грани-
це с Украиной, имея при себе четыре 
незадекларированных магнита, кото-
рые были изъяты при досмотре.

Севский райсуд Брянской обла-
сти приговорил Николая Коновала 
к трем годам колонии общего режи-
ма. Украинец обжаловал приговор — 
Брянский областной суд ввиду отсут-
ствия у него судимостей, наличия по-
ложительных характеристик и ижди-
венцев смягчил наказание до полуто-
ра лет. В офисе адвоката Николая Ко-
новала Эдуарда Машкова рассказали 
„Ъ“, что, учитывая досудебный арест, 
украинец вскоре выйдет на свободу.

В основу обвинительного пригово-
ра легло заключение специалистов, 
которые определили предмет контра-
банды как продукцию военного на-
значения, которая может быть исполь-
зована в блоках самонаведения голов-
ных частей ракет классов «воздух-воз-
дух» и «воздух-поверхность». Согласно 
заключению государственной экспер-
тизы, сформированному Федераль-
ной службой по техническому и экс-
портному контролю, «ввиду наличия 
значительных рисков использования 
поставляемой продукции в интере-
сах производства и ремонта вооруже-
ния, военной и специальной техни-
ки» производителю магнитов запре-
щено осуществлять внешнеэкономи-
ческие сделки с киевским предпри-
ятием. В свою очередь, адвокат Маш-
ков обратил внимание на то, что вы-
вод об отнесении магнитов к продук-
ции военного назначения сделал спе-
циалист, имеющий высшее образо-
вание лингвиста. Кроме того, указан-
ный лингвист, по словам защитника, 
«смог точно указать, в каких моделях 
ракет данный объект используется». 

«Давая показания в суде, экспер-
ты указали, что никаких объектов 
им представлено не было, а заключе-
ние они давали на основании предо-
ставленных сотрудниками докумен-
тов. Специалисты также указали на 
отсутствие у них познаний в обла-
сти создания вооружения в целом 
и по поставленным перед ними во-
просам в частности, сославшись на 
то, что они просто подписали уже го-
товое заключение»,— пояснили „Ъ“ 
в офисе господина Машкова. Защи-
та добавила, что предмет, за попыт-
ку перемещения которого через гра-
ницу осужден Николай Коновал, «не 
включен ни в один из списков това-
ров, запрещенных или ограничен-
ных к ввозу-вывозу с территории РФ». 
«Любой гражданин имеет право сво-
бодно приобрести указанную про-
дукцию и распорядиться ей любым 
способом, в том числе переместить 
через госграницу. И только лишь тот 
факт, что осужденный ранее работал 
на предприятии, которое входит в 
число предприятий оборонно-про-
мышленного комплекса Украины, 
послужило основанием для привле-
чения его к ответственности за кон-
трабанду»,— уточнили в офисе адво-
ката, добавив, что суд апелляцион-
ной инстанции посчитал справедли-
вым и разумным лишь снизить нака-
зание при отсутствии допустимых 
доказательств вины «ввиду сложной 
политической обстановки между 
Россией и Украиной».

Александр Тихонов,  
Ярославль

Полтора года за четыре магнита
Украинец осужден в России за контрабанду запчастей для ракет

Как стало известно „Ъ“, присяж-
ные недавно созданного 2-го  
Западного окружного военного 
суда вынесли первый оправда-
тельный вердикт. В соответствии 
с ним бывшие генерал-майор 
и полковник ФСБ были оправ-
даны по обвинению в хищени-
ях из ФГУП «Ведомственная ох-
рана объектов промышленности 
Российской Федерации» (ВООП). 
Кроме того, заседатели при-
знали не доказанной подготов-
ку одним из офицеров убийства 
следователя Следственного ко-
митета России по этому делу.

В ходе судебного следствия, на-
чавшегося еще в декабре 2018 го-
да, когда 2-й окружной являлся су-
дом Московского военного округа, 
гособвинитель столичной военной 
прокуратуры Николай Винокуров 
доказывал присяжным, что бывший 
гендиректор ФГУП ВООП Владимир 
Подольский и исполнительный ди-
ректор предприятия Андрей Поль-
щиков с 2012-го по 2016 год соверша-
ли хищения бюджетных денег. Сна-
чала, по версии следствия, генерал-
майор ФСБ Подольский фиктивно 
оформил безработного Владимира 
Белого на должность советника ру-
ководителя ФГУПа, который в 2012–
2013 годах на работу не ходил, а в 
качестве зарплаты получил 3,3 млн 
руб., которые подельники якобы по-
делили между собой. За это преступ-
ление генерал, в прошлом коман-
дир спецгруппы ФСБ «Вымпел», учи-
тывая его боевые заслуги, в 2018 го-
ду был оштрафован на 140 тыс. руб.

Поучаствовал генерал, считало 
следствие, и во втором эпизоде, ко-
торый рассматривался сейчас. Он 
был связан с таким же фиктивным 
трудоустройством в 2012 году в ФГУП 
ВООП Ларисы и Максима Польщико-
вых — супруги и сына исполнитель-

ного директора предприятия. Чи-
слясь четыре года на должностях по-
мощников руководителя ФГУПа, они 
получили 25,4 млн руб. Действия 
подсудимых, а среди них оказалась 
вся семья полковника Польщикова, 
следствие квалифицировало как мо-
шенничество в особо крупном раз-
мере (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Кроме того, господину Польщи-
кову вменили в вину посягательст-
во на жизнь лица, осуществляюще-
го предварительное расследование 
(ст. 295 УК РФ). По словам гособви-
нителя Николая Винокурова, он «ре-
шил любыми способами помешать 
расследованию, в том числе и путем 
устранения следователя».

После допроса 5 мая 2016 года Ан-
дрею Польщикову была вручена по-
вестка, по которой он был должен 
явиться к следователю по особо важ-
ным делам военного следственно-
го управления СКР по Москве Алек-
сандру Паутову для предъявления 
обвинения в мошенничестве с тру-
доустройством. Сначала, по данным 
следствия, господин Польщиков со-
бирался организовать следователю 
ДТП со смертельным исходом. Од-
нако затем его планы изменились: 
Андрей Польщиков и его знакомые 
Олег Грищенко и Сергей Сорокин 
решили, переодевшись бомжами, 
проколоть колесо Mitsubishi Pajero 
господина Паутова и напасть на не-
го во время ремонта. Однако злоу-
мышленники не учли, что автомо-
биль следователя был оборудован 
спутниковой противоугонной сиг-
нализацией, поэтому когда Алек-
сандр Паутов получил сообщение 
о повреждении колеса, он просто 
вызвал наряд полиции, и предпола-
гаемые злоумышленники были вы-
нуждены уехать с места. Сергей Со-
рокин (затем стал свидетелем обви-
нения) решил не испытывать судь-

бу и обратился с заявлением в ФСБ о 
готовящемся покушении.

Дело в отношении обвиняемых 
вначале рассматривалось в Мосго-
рсуде, но из-за нарушений УПК, до-
пущенных следствием, было возвра-
щено в прокуратуру, а из нее посту-
пило уже в военный суд.

По данным „Ъ“, перед присяж-
ными были поставлены 34 вопроса 
о причастности подсудимых к поку-
шению на военного следователя и к 
мошенничеству. По первому эпизо-
ду господина Польщикова оправда-
ли все восемь присяжных. Действия 
Олега Грищенко переквалифициро-
вали на воспрепятствование предва-
рительному расследованию (ст. 294 
УК РФ), правда, фигуранта тут же ос-
вободили от уголовной ответствен-
ности за истечением срока давности.

Не согласились присяжные и с 
выводами следствия о хищении под-
судимыми 25,4 млн руб. Не исключе-
но, что заседателям в данным случае 
больше пришлась по душе версия 
обвиняемых о том, что все получен-
ные в ВООП средства направлялись 
через генерал-майора ФСБ Подоль-
ского на секретные спецоперации 
в самопровозглашенные Донецкую 
и Луганскую народные республики.

Господа Польщиков и Грищенко, 
находившиеся под стражей почти 
три года, на основании оправдатель-
ного вердикта были освобождены в 
зале суда и вместе с другими экс-фи-
гурантами расследования отправи-
лись по домам. В ближайшее время 
по делу будет вынесен оправдатель-
ный приговор, а за бывшими обви-
няемыми признано право на реаби-
литацию. В свою очередь гособвине-
ние собирается подать апелляцию 
на приговор — для этого, правда, на-
до найти серьезные нарушения в хо-
де самого разбирательства.

Юрий Сенаторов

Как стало известно „Ъ“, Нальчик-
ский гарнизонный суд признал  
виновным в повреждении военно-
го имущества по неосторожности 
военнослужащего артиллерий-
ской бригады Никиту Проскурина 
и удовлетворил гражданский иск 
Минобороны о взыскании с него 
25,4 млн руб. Речь идет о поломке 
во время транспортировки само-
ходной артиллерийской установ-
ки 2С7 «Пион». Интересно, что за 
аналогичное преступление в июле 
2019 года Ставропольский гарни-
зонный суд постановил взыскать 
с военнослужащего Романа Елан-
ского, который во время служ-
бы по контракту повредил боевую 
машину «Панцирь-С» стоимостью 
более 17 млн руб., сумму месяч-
ного довольствия подсудимого.

Как следует из материалов следст-
вия и суда, авария с «Пионом» прои-
зошла в марте 2019 года на нерегули-
руемом круге при выезде из Магаса в 
Ингушетии. Водитель седельного тя-
гача Никита Проскурин, по данным 
следствия, «осуществил ненадлежа-
щее крепление самоходной пушки 
на полуприцепе, закрепив ее метал-
лической цепью только в передней 
части полуприцепа и не закрепив в 
задней части, ограничившись стяги-
ванием цепи в задней части изделия 
под ковшом».

При выезде на «нерегулируемое 
круговое движение» со скоростью 30–
40 км/ч, говорится в деле, военнослу-
жащий «совершил резкую останов-
ку управляемого им седельного тяга-
ча», что спровоцировало разрыв цепи 
и опрокидывание плохо закреплен-
ной самоходной пушки на проезжую 
часть дороги. «Неосторожные дейст-
вия Проскурина» привели, по мне-
нию следствия, к тяжелым последст-
виям: согласно данным экспертизы, 

«Пион» получил повреждения, кото-
рые исключают восстановление и ис-
пользование самоходки по прямому 
назначению. Минобороны был при-
чинен ущерб на сумму 24,4 млн руб.

Проанализировав материалы де-
ла, суд пришел к выводу, что Никита 
Проскурин допустил нарушения пра-
вил крепления и транспортировки 
пушки, не думая об «опасных» послед-
ствиях, хотя «при необходимой вни-
мательности и предусмотрительно-
сти должен был и мог их предвидеть», 
и признал его виновным в поврежде-
нии военного имущества по неосто-
рожности (ст. 347 УК РФ). С учетом на-
личия малолетних детей, неработаю-
щей супруги и пожилой матери, за ко-
торой необходим уход, а также заслуг 
как ветерана боевых действий в виде 
наказания ему был назначен штраф в 
сумме 10 тыс. руб. Одновременно суд 
удовлетворил и гражданский иск Ми-
нистерства обороны, которое оцени-
ло утрату самоходного орудия по его 
балансовой стоимости. 

Водитель тягача свою вину не от-
рицал, но в суде просил оставить гра-
жданский иск военного ведомства 
без рассмотрения. Подсудимый за-
явил, что этот иск нужен в граждан-
ском суде, чтобы установить соли-
дарную ответственность за причи-
ненный ущерб других военнослужа-
щих, осуществлявших погрузку пуш-
ки, а также контроль за ее креплени-
ем на полуприцепе и перемещени-
ем на автомобиле за пределами воин-
ской части. Суд, однако, посчитал, что 
поскольку ущерб уже установлен, то 
в рассмотрении отдельного граждан-
ского иска нет необходимости. В ка-
честве меры по возмещению военно-
му ведомству ущерба он постановил 
«обратить для взыскания иска» аре-
стованный на время следствия лич-
ный автомобиль Проскурина.

Интересно, что, как стало извест-
но „Ъ“, Ставропольский гарнизонный 
суд в июле 2019 года рассмотрел ана-
логичное дело в отношении военно-
служащего Романа Еланского. В янва-
ре 2017 года служивший по контрак-
ту в Гусевском гарнизоне Роман Елан-
ский «в нарушение законодательства, 
не имея права управления транспорт-
ным средством соответствующей ка-
тегории», принял управление боевой 
машиной «Панцирь-С», переместил ее 
на искусственную насыпь и, «не спра-
вившись с управлением, допустил ее 
опрокидывание, что повлекло вывод 
указанной боевой машины из строя с 
невозможностью ее дальнейшей экс-
плуатации». По мнению военной про-
куратуры, своими неосторожными 
действиями контрактник причинил 
государству материальный ущерб в 
размере более 17,4 млн руб. В этой свя-
зи военный прокурор, выступавший 
на процессе, потребовал привлечь 
подсудимого к ограниченной матери-
альной ответственности в размере од-
ного оклада денежного содержания 
военнослужащего и одной месячной 
надбавки за выслугу лет. Требуя штра-
фа, военный юрист ссылался на чет-
вертую статью Федерального закона 
«О материальной ответственности во-
еннослужащих», согласно которой за 
«ущерб, причиненный по неосторож-
ности при исполнении обязанностей 
военной службы, военнослужащие, 
проходящие военную службу по кон-
тракту, несут материальную ответст-
венность в размере причиненного 
ими ущерба, но не более одного окла-
да месячного денежного содержания и 
одной месячной надбавки за выслугу 
лет». В итоге суд постановил взыскать с 
Еланского штраф в сумме 40 тыс. руб. и 
еще 1400 руб. судебной пошлины.

Александра Ларинцева,  
Пятигорск

Офицеров ФСБ во всем оправдали
В новом военном суде вынесен вердикт  
по громкому уголовному делу 

Контрактник заплатит за «Пион»
С военного взыскали ущерб за поломку  
артиллерийской установки

Виталий Вавилин отметил, что почти 
за десять лет руководства банком  
он выдал кредитов на сумму более 
$100 млрд, а те два, что легли в основу 
расследования, «выдавались лидеру 
российской IT-индустрии»
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В среду Московский городской 
суд рассмотрел апелляцион-
ные жалобы на приговоры фи-
гурантам «дела 27 июля» Ивану 
Подкопаеву и Кириллу Жукову. 
Они были осуждены к трем го-
дам колонии за применение на-
силия к представителю власти 
(ч. 1 ст. 318 УК РФ) на акции про-
теста: господин Подкопаев за 
«распыление газового баллончи-
ка», а господин Жуков — за  «удар 
по шлему росгвардейца». Оспа-
ривая приговоры, адвокаты на-
стаивали на невиновности под-
защитных. Однако Кириллу 
Жукову приговор оставлен в си-
ле в полном объеме, Ивану Под-
копаеву срок смягчен с трех 
до двух лет колонии.

Дела Ивана Подкопаева и Ки-
рилла Жукова рассматривала су-
дья Мосгорсуда Елена Лаврова. 
Сначала состоялось рассмотрение 
апелляционной жалобы господи-
на Подкопаева — 25-летнего тех-
ника Государственной публичной 
научно-технической библиотеки. 
Он, как установил Тверской суд Мо-
сквы, распылил на акции протеста 
27 июля газ из перцового баллон-
чика в сторону двух силовиков. Ра-
нее господин Подкопаев признал 
вину и объяснил свой поступок по-
пыткой защитить протестующих 
от действий полицейских, «кото-
рые давили металлическим огра-
ждением на людей». Адвокат Ни-
колай Фомин направил в Мосгор-
суд апелляционную жалобу, в кото-
рой просил суд смягчить приговор. 
Рассмотрение апелляции перено-
силось дважды: из-за уведомления 
осужденного о заседании «ненад-
лежащим образом» и из-за вступ-
ления в дело нового адвоката Алек-
сея Чернышева.

9 октября на заседании Мосгор-
суда Иван Подкопаев отказался от 
данных ранее признательных по-
казаний и заявил отвод адвокату 
Николаю Фомину, который «скло-
нил его к признанию вины». Госпо-
дин Фомин покинул заседание, по-
сле чего адвокат Чернышев заявил 
ходатайство о приобщении к делу 
двух квитанций (каждая на 15 тыс. 
руб.), свидетельствующих о выпла-

те компенсации морального вре-
да потерпевшим. Третья квитан-
ция сообщала суду о перечисле-
нии 10 тыс. руб. благотворительно-
му фонду «Подари жизнь» в качест-
ве «возмещения ущерба обществу» 
господином Подкопаевым. Суд хо-
датайство удовлетворил, согласив-
шись также приобщить к делу 165 
подписей коллег Ивана Подкопае-
ва в его защиту.

В апелляционной жалобе адво-
кат Чернышев попросил отменить 
решение Тверского суда и оправ-
дать господина Подкопаева. Проку-
рор Алексей Радин против удовлет-
ворения жалобы возражал, однако 
суд, «учитывая доводы защиты о вы-
плаченных компенсациях», вынес 
решение о смягчении приговора 
Ивану Подкопаеву до двух лет коло-
нии общего режима.

Рассмотрение апелляции на 
приговор Кириллу Жукову нача-
лось сразу после решения по жало-
бе господина Подкопаева. Напом-
ним, 28-летний бывший военно-
служащий Росгвардии Жуков при-
говорен Тверским судом к трем го-
дам колонии за «удар по шлему 
росгвардейца» на акции протеста 
27 июля. Адвокат господина Жу-
кова Светлана Байтурина, приво-
дя более 20 доводов жалобы, обра-
тила внимание суда на «менявшие-
ся несколько раз показания потер-
певшего Аскарбека Мадреймова», 
который сначала говорил о «про-
вокации Жуковым», а позднее — 
«о сильной боли от ремешка сво-
его шлема». Госпожа Байтурина 
просила суд о приобщении к ма-
териалам «аналогичного шлема». 
«Я принесла шлем в Мосгорсуд, но 

приставы изъяли его, не объяснив 
причины»,— рассказала „Ъ“ госпо-
жа Байтурина. Суду она пояснила, 
что провела исследование шлема 
«с привлечением добровольцев, 
которые показали, что при отки-
дывании головы назад боли не ис-
пытывают». Заявленные адвока-
том ходатайства о вызове участни-
ков исследования на допрос и при-
общении протокола исследования 
с фотографиями и видеозаписями 
суд оставил без удовлетворения.

При этом было рассмотрено но-
вое доказательство — видеозапись, 
сделанная 27 июля очевидцем Мат-
веем Заславским, из которой, по 
словам госпожи Байтуриной, сле-
довало, «что Кирилл Жуков шлема 
росгвардейца не касался». В пре-
ниях сторон она подчеркнула, что 
«приговор Тверского суда являет-

ся незаконным и подлежит отме-
не, так как насилия Кирилл Жуков 
не применял». Прокурор Алексей 
Радин возражал против всех заяв-
ленных защитой ходатайств, а в ча-
сти судебных прений сообщил, что 
«приговор является законным». 

Кирилл Жуков в последнем сло-
ве вспомнил речь пострадавшего 
росгвардейца Аскарбека Мадрей-
мова на заседании суда предыду-
щей инстанции: «Потерпевший сам 
просил суд дать мне второй шанс, 
но этот шанс мне не нужен, пото-
му что я невиновен». Суд однако 
решил иначе: «Приговор суда пер-
вой инстанции оставить в силе». 
В разговоре с „Ъ“ Сергей Жуков, от-
ец осужденного, сообщил, что «был 
готов к такому решению и вместе 
с адвокатом обсуждал подачу иска 
в ЕСПЧ».

Вечером в среду Максим Пашков, 
адвокат фигуранта «дела 27 июля» 
Айдара Губайдуллина, сообщил „Ъ“, 
что 10 октября его доверителю «будет 

предъявлено обвинение в новой ре-
дакции». Напомним, господин Губай-
дуллин обвиняется в применении 
насилия к представителю власти за 

бросок пустой пластиковой бутылки 
в толпу на акции протеста 27 июля.

Мария Старикова,  
Елизавета Михальченко

Удар по шлему сохранил тяжесть
Мосгорсуд утвердил приговоры фигурантам «дела 27 июля» Ивану Подкопаеву и Кириллу Жукову

Прокурор против удовлетворения 
 жалобы возражал, однако суд,  
«учитывая доводы защиты  
о выплаченных компенсациях»,  
вынес решение о смягчении  
приговора Ивану  Подкопаеву  
до двух лет колонии общего режима

Депутаты в ближайшее время 
воздержатся от официальных 
 поездок в США: такое решение 
принято на совете Думы в среду. 
Поводом стало задержание и до-
прос сотрудниками ФБР депутата 
Госдумы от «Единой России» Ин-
ги Юмашевой в аэропорту Нью-
Йорка. Что касается личных пое-
здок, прямого запрета на них не 
будет, однако депутаты сами по-
нимают, что сейчас для них не са-
мое подходящее время, сообщил 
„Ъ“ источник в руководстве Гос-
думы. В случае крайней необхо-
димости — например, похорон 
близкого родственника — никто 
не запретит парламентарию ехать 
в Америку, но было бы неплохо, 
если бы он заранее уведомил на-
чальство, отметил источник „Ъ“.

Советник спикера Госдумы Вя-
чеслава Володина Анастасия Каше-
варова вчера заявила, что поездки 
в США со стороны депутатского кор-
пуса будут приостановлены. «У нас 
должен был председатель комите-
та Госдумы по финансовому рынку 
Анатолий Аксаков лететь в коман-
дировку в США, но визит не состоит-
ся»,— сообщила госпожа Кашеваро-
ва. Приостановка связана с задержа-
нием в аэропорту США депутата Ин-
ги Юмашевой сотрудниками ФБР. 
«Командировки в США будут прио-
становлены до того времени, пока 
официально власти США не объяс-
нятся, почему Юмашеву час допра-
шивало ФБР в аэропорту Нью-Йорка, 
и не принесут извинения»,— сооб-
щила помощница спикера. Времен-
ный запрет на командировки в США 
подтвердил источник в руководст-
ве Госдумы. Сама госпожа Юмаше-
ва в среду сказала журналистам, что 

депутаты не должны поддаваться на 
провокации спецслужб, а должны 
развивать каналы диалога, будучи 
при этом готовыми к провокациям.

Член комитета Госдумы по ме-
ждународным делам Евгений При-
маков в разговоре с „Ъ“ пояснил, что 
парламентариев не призывают на-
всегда отказаться от командировок 
в США. По его словам, речь о том, 
что во время подобных поездок они 
должны быть максимально защище-
ны и иметь «должное дипломатиче-
ское прикрытие». По его словам, Ин-
га Юмашева направлялась в поездку 
с дипломатическим паспортом, но 
виза стояла в общегражданском. «Ви-
димо, формально это позволило ФБР 
провести с ней беседу и попытаться 
развести на вербовку,— предполо-
жил парламентарий.— Когда чело-
век въезжает в страну, ему недоста-
точно просто иметь на руках дипло-
матический паспорт, чтобы иметь 
соответствующий статус и неприкос-
новенность». Впредь депутатам пред-
лагается оформлять все свои поезд-
ки через МИД, который, в свою оче-
редь, уведомит Госдепартамент. «Ви-
димо, ездить в США придется, обло-
жившись по полной программе»,— 
заключил Примаков.

По словам источника „Ъ“ в руко-
водстве Госдумы, депутатам никто 
не будет препятствовать, если от-
правиться в США в частном поряд-
ке их заставят особые обстоятель-
ства — например, смерть близкого 
родственника. Однако в этом слу-
чае руководство палаты надеется, 
что парламентарий уведомит о сво-
ей поездке заранее.

В недавнем прошлом депутаты 
ездили в США с удовольствием: так, 
в ноябре прошлого года в ходе реги-

ональной недели вице-спикер Гос-
думы от ЛДПР Игорь Лебедев разме-
стил в Facebook фотографии из Май-
ами. «Miami, можно только влюбить-
ся!» — подписал он кадры с амери-
канским флагом. Под этим постом 
оставил комментарий глава фрак-
ции «Единой России» Сергей Неве-
ров, который обратил внимание на 
то, что в ходе региональной недели 
депутат должен посещать регионы, 
от которых избрался. «Майами как 
избирательный округ прикреплен 
к одному из округов депутатов на-
шей фракции»,— ответил Лебедев. 
Позже запись стала недоступна для 
просмотра. Господин Лебедев отка-
зался ответить на вопрос „Ъ“, как он 
планирует посещать своих избира-
телей в Майами в условиях приоста-
новки поездок в США.

Напомним, в ночь с субботы на 
воскресенье по московскому време-
ни посол России в США Анатолий Ан-
тонов сообщил, что Ингу Юмашеву 
в течение часа допрашивали сотруд-
ники Федерального бюро расследо-
ваний США в аэропорту имени Джо-
на Кеннеди в Нью-Йорке, куда она 
прилетела для участия в российско-
американском форуме «Диалог Форт-
Росс». Господин Антонов добавил, что 
Юмашевой «было предложено встре-
титься с сотрудником ФБР в другой, 
неформальной обстановке и про-
должить это общение». МИД РФ сооб-
щил, что произошла «очередная вра-
ждебная акция», российское посоль-
ство направило в США ноту протеста, 
а пресс-секретарь главы государст-
ва Дмитрий Песков назвал действия 
американских властей в отношении 
Инги Юмашевой неприемлемыми 
и заявил, что Кремль глубоко озабо-
чен подобным развитием событий.

До истории с задержанием Юма-
шевой форум «Диалог Форт-Росс» уже 
оказывался в эпицентре скандала. 
Стало известно, что на мероприятие 
не попала группа российских дипло-
матов из-за того, что им вовремя не 
выдали визы США. Отметим, форум 
спонсирует американский фонд «Ре-
нова Форт-Росс» Виктора Вексельбер-
га, фигуранта санкционных списков 
США. Официальный представитель 
МИД России Мария Захарова заявила 
тогда, что практика затягивания вы-
дачи американских виз приобрела 
регулярный характер. Еще раньше, 
в сентябре этого года, не смогли во-

время получить американские визы 
несколько представителей россий-
ской делегации РФ, направлявшей-
ся на Генассамблею ООН. По словам 
главы комитета по международным 
делам СФ Константина Косачева, аме-
риканская сторона «не оформила ви-
зы в срок». В апреле 2019 года США не 
выдали визу эксперту-консультанту 
генерального секретаря ООН от Рос-
сии Дмитрию Поклонскому, кото-
рый должен был выступить на засе-
дании Совбеза ООН. В мае США не 
выдали визы еще нескольким рос-
сийским дипломатам, которые долж-
ны были принять участие в Нью-Йор-
ке в работе подготовительного коми-
тета конференции участников Дого-
вора о нераспространении ядерного 
оружия. В 2015 году США отказались 
выдавать полноценную визу спике-
ру Совета федерации Валентине Мат-
виенко из-за того, что спикер Совфе-

да находится в санкционном списке. 
Срок действия ее визы ограничили 
тремя днями, кроме того, для сенато-
ра ввели ограничения на перемеще-
ние по городу.

Американским политикам также 
периодически отказывают во въе-
зде на территорию России. В част-
ности, 28 августа сенатор Рон Джон-
сон заявил, что власти России отка-
зали ему и его коллеге Крису Мер-
фи в оформлении визы для въезда 
в страну. В МИДе сообщили, что имя 
политика имеется в стоп-листе — 
списке лиц, пребывание которых 
на территории РФ нежелательно. 
По тем же причинам в разные го-
ды было отказано во въезде экс-по-
слу США в России Майклу Макфолу 
и сенатору Джоан Шаин.

Ксения Веретенникова,  
Андрей Винокуров,  
Кира Дюрягина

Госдума заклеймила Америку 
невъездом
Депутаты отказываются от посещения США 
после задержания Инги Юмашевой сотрудниками ФБР

Депутат Инга Юмашева 
(справа) призвала  коллег 
развивать каналы  
диалога с США,  
но готовиться к провока-
циям спецслужб 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

К О Н Т Е К С Т П О С Т Р А Д А В Ш И Х  В  Х О Д Е  П Р О Т Е С Т О В  П Р И Ш И Л И  Н Е  К  Т О М У  Д Е Л У

9 октября Мосгорсуд рассмотрел апел-
ляционные жалобы пострадавших при 
задержаниях во время протестов в Мо-
скве 27 июля и 3 августа Андрея Кургина, 
Алексея Семенова, Кирилла Белоусова 
и Евгения Дубинина. Все четверо пытались 
оспорить отказ судьи Тверского суда 
Алексея Криворучко обязать Следственный 
комитет России (СКР) провести проверки 
по заявлениям об избиении пострадавших 
силовиками. Ранее все четверо заявляли, 
что во время задержаний их избивали 

представители Росгвардии и ОМОНа. Как 
сообщила „Ъ“ адвокат Татьяна Молоканова, 
представляющая интересы Андрея Кургина 
и Алексея Семенова, во время рассмотре-
ния жалоб «выяснилось, что судья Криво-
ручко перепутал жалобы: жалоба Кургина 
оказалась подшитой к делу Семенова 
и наоборот». «Таким образом, оба дела 
возвращаются в Тверской суд, и примерно 
через месяц после того, как жалобы ока-
жутся в соответствующих делах, мы снова 
ожидаем рассмотрения апелляций»,— уточ-

нила госпожа Молоканова, подчеркнув, 
что не надеется на решение Мосгорсуда 
в пользу ее доверителей.

Решение судьи Алексея Криворучко 
об отказе обязать СКР проверить действия 
силовиков во время задержания Кирилла 
Белоусова и Евгения Дубинина Мосгорсуд 
оставил в силе. Их адвокат Светлана Байту-
рина считает, что это говорит об избира-
тельности правосудия, она и ее доверители 
намерены обратиться в ЕСПЧ.  

Мария Старикова



Преемственным курсом  
идете, товарищи
Сергей Лавров посетил Нур-Султан и убедился, что там все как в Астане

Глава МИД РФ Сергей Лавров 
посетил Казахстан, где встре-
тился со своим новым колле-
гой Мухтаром Тлеуберди и был 
 принят президентом Касым-
Жомартом Токаевым. В  ходе 
этих встреч Сергей Лавров лич-
но убедился, что Казахстан 
 сохраняет преемственность 
в своей политике по отношению 
к России. Для Москвы это осо-
бенно важно в свете ее возра-
стающей конкуренции с Вашин-
гтоном в Центральной Азии.

Без шуток
Сергей Лавров начал переговоры 
в МИД Казахстана с того, что по-
здравил Мухтара Тлеуберди с на-
значением на пост министра ино-
странных дел, которое состоялось 
совсем недавно — 18 сентября. 
Встреча с главой российского МИ-
Да стала дебютом для Мухтара Тле-
уберди в новой должности. До это-
го он в течение трех лет занимал 
пост первого заместителя минис-
тра иностранных дел, был послом 
в Швейцарии и других европей-
ских и азиатских странах, рабо-
тал в посольстве Казахстана в Из-
раиле. Сергей Лавров выразил над-
ежду, что Мухтар Тлеуберди сохра-
нит преемственность курса в отно-
шении России. 

«Сотрудничество с Россией бы-
ло и остается основным приорите-
том внешней политики Казахста-
на»,— заверил Мухтар Тлеуберди 
на пресс-конференции по итогам 
переговоров. И он, и Сергей Лав-
ров отметили, что две страны це-
нят координацию на международ-
ных площадках и их внешнеполи-
тические позиции очень похожи. 
При этом казахский министр отме-
тил, что между Москвой и Нур-Сул-
таном практически нет неразре-
шенных проблем. 

Острых проблем, может, и нет, 
но определенная взаимная насто-
роженность порой проскальзыва-
ет. В последний раз она проявилась 
в начале октября на заседании ди-
скуссионного клуба «Валдай» в Со-
чи. Касым-Жомарт Токаев заявил, 
что «иногда лучше не иметь ядер-
ного оружия, но зато привлекать 
больше инвестиций в свою эконо-
мику, поддерживать и развивать 
хорошие отношения со всеми госу-
дарствами мира, что делает Казахс-
тан на практике». На что Владимир 
Путин ответил: «Саддам Хусейн то-
же так думал». В России этим сло-
вам не придали особого значения, 
но в Казахстане шутку поняли дале-
ко не все. В местных СМИ и соцсе-
тях до сих пор всерьез задаются во-
просом, не предрек ли Владимир 
Путин своему казахскому коллеге 
судьбу иракского лидера. Впрочем, 
за исключением этого инцидента 
стороны стараются высказываться 
в отношении друг друга подчерк-
нуто дипломатично.

Следующая встреча двух прези-
дентов помимо саммита глав СНГ 
в Ашхабаде (он пройдет в эту пят-
ницу) состоится уже через месяц 
на полях Шестого форума межре-
гионального сотрудничества Ка-
захстана и России в Омске. Как под-
черкнул казахский министр, на до-
лю приграничного сотрудничества 
между Казахстаном и Россией при-
ходится около 70% двустороннего 
торгового оборота. Со своей сторо-
ны, Сергей Лавров обратил внима-
ние на то, что в рамках мероприя-

тий в Омске состоится Первый фо-
рум молодых лидеров, на котором, 
в частности, будут представлены 
дипломаты из двух стран, что важ-
но для сохранения преемственно-
сти в двусторонних отношениях.

Закрытое небо
Слова о преемственности — не 
праздные заявления. Центральная 
Азия все больше становится про-
странством, где сталкиваются инте-
ресы Москвы, Пекина и Вашингто-
на. И если с Китаем Россия стремит-
ся не конкурировать, а сотрудни-
чать в рамках взаимодействия Ев-
разийского экономического союза 
и проекта «Пояс и путь», то с США 
речь идет именно о конкуренции. 

В последнее время США замет-
но активизировали работу на цен-
тральноазиатском направлении. 
Это относится и к Казахстану. Ра-
нее у Вашингтона интерес к это-
му региону просыпался в зави-
симости от ситуации в Афганис-
тане, куда надо было перебрасы-
вать войска и вооружения, и от от-
ношений с Пакистаном, который 
то пропускал американский тран-
зит, то грозил его закрыть. Аль-
тернативные маршруты транзи-
та проходили через Центральную 
Азию, что вынуждало Вашингтон 
искать пути сближения с государ-
ствами региона. 

Администрация Дональда Трам-
па надеется полностью вывести 
войска из Афганистана и добить-
ся мирного урегулирования в этой 
стране, однако отношения с цен-

тральноазиатскими республика-
ми все равно наращивает. На днях 
глава Транспортного командова-
ния ВС США Стив Лайонс заявил 
агентству ТАСС, что Соединенные 
Штаты обсуждают с государства-
ми Центральной Азии возмож-
ность транзитных перелетов через 
их воздушное пространство аме-
риканской боевой, разведыватель-
ной и иной военной авиации. 

Источники „Ъ“ в казахских ди-
пломатических кругах подтверди-
ли, что с такой просьбой Вашинг-
тон обратился и к Казахстану. На-
помним, в 2018 году казахские 
власти приняли протокол о вне-
сении изменений в подписанное 
в 2010 году двустороннее соглаше-
ние. Новый документ позволил 
ВМС США на коммерческой осно-
ве использовать порты Курык и Ак-
тау на Каспийском море для тран-
спортировки грузов в Афганистан. 
Таким образом, были созданы усло-
вия для прокладки нового смешан-
ного маршрута, в ходе которого 
предполагалось использовать как 
сухопутную, так и морскую инфра-
структуру (по маршруту Турция—
Грузия—Азербайджан—Казахс-
тан—Узбекистан—Афганистан). 

Запретить соседям осуществ-
лять транзит американских гру-
зов Россия не могла, тем более что 
в период «перезагрузки» отноше-
ний с США она сама предоставля-
ла свою территорию для транспор-
тировки грузов, предназначенных 
для контингента в Афганистане 
(в рамках так называемой Север-
ной распределительной сети). 

Однако в Москве опасались, что 
США могут попытаться злоупотре-
бить новым соглашением с Казахс-
таном: перевозить летальные гру-
зы под видом нелетальных, настаи-
вать на их сопровождении военны-
ми и добиваться создания перева-

лочных баз. Но этого, по словам ка-
захских собеседников „Ъ“, не про-
исходит. Не дает добро Нур-Султан 
и на запрос США об открытии его 
воздушного пространства для бое-
вой авиации США. 

Источник „Ъ“ в госструкту-
рах РФ отметил, что Москва це-
нит «осмотрительный подход» Ка-
захстана. «Тем более что, по нашей 
оценке, интерес США к региону се-
годня обусловлен уже не столько 
нуждами группировки в Афганис-
тане, а желанием Вашингтона вы-
теснить отсюда Россию и Китай»,— 
добавил собеседник „Ъ“. 

Американская сторона не скры-
вает таких планов. В сентябре по-
мощник госсекретаря США по воен-
но-политическим делам Кларк Ку-
пер сказал тому же ТАСС, что США 
стремятся вытеснить Россию из во-
енно-технического сотрудничества 
с республиками Центральной Азии. 
При этом он дал понять, что Вашин-
гтон планирует проводить такую 
политику вне зависимости от уров-
ня американского военного присут-
ствия в Афганистане и дальнейше-
го развития ситуации в этой стране.

«5+1»
На переговорах в Нур-Султа-
не, где Сергей Лавров встретил-
ся не только с Мухтаром Тлеубер-
ди, но и с президентом Касым-Жо-
мартом Токаевым, российский 
министр публично никак не за-
тронул тему американской актив-
ности в Центральной Азии. При 
этом именно в столице Казахс-
тана он объявил о том, что сегод-
ня в Ашхабаде на полях заседа-
ния Совета министров иностран-
ных дел СНГ пройдут переговоры 
в формате «5+1» с участием его са-
мого и министров иностранных 
дел «пятерки» стран Центральной 
Азии. По словам Сергея Лаврова, 

Москва считает такой неформаль-
ный диалог весьма полезным.

Напомним, в 2015 году формат 
«5+1» апробировали американцы. 
В связи со сменой власти в Белом 
доме в Вашингтоне временно утра-
тили интерес к Центрально-Азиат-
скому региону, но в начале 2018 го-
да вновь активизировали полити-
ку на этом направлении. Две неде-
ли назад в Вашингтоне прошло уже 
четвертое совещание в таком фор-
мате на уровне представителей ми-
нистерств. Участники встречи до-
говорились укреплять дипломати-
ческие контакты, развивать реги-
ональные торговые и экономиче-
ские связи, а также углублять сотруд-
ничество по борьбе с терроризмом, 
организованной и финансовой пре-
ступностью, включая более широ-
кий обмен информацией. Речь шла 
и о ситуации в Афганистане. 

Схожий перечень вопросов бу-
дет обсуждать с «пятеркой» цент-
ральноазиатских стран Сергей Лав-
ров. Это станет уже второй встре-
чей в этом формате: первая прошла 
4 апреля этого года в Москве и бы-
ла признана успешной. Предста-
вители центральноазиатских ре-
спублик в ходе мероприятий с уча-
стием российских коллег не уста-
ют подчеркивать важность свое-
го региона, но всегда заверяют Мо-
скву, что опасаться конкурентов 
ей не стоит. Вот и на «Валдае» Ка-
сым-Жомарт Токаев, отметив, что 
«именно к этому региону прикова-
ны интересы ведущих государств 
мира», объявил: «Россия здесь долж-
на играть ведущую роль, потому 
что исторически Центральная Азия 
являлась частью Российской Импе-
рии». И вроде не пошутил.

Марианна Беленькая,   
Александр Константинов,  
Нур-Султан;   
Елена Черненко

Для Мухтара Тлеуберди, 
назначенного на пост ми-
нистра иностранных дел 
Казахстана только 18 сен-
тября, встреча с Сергеем 
Лавровым стала дебютом 
в новой должности  
ФОТО РИА НОВОСТИ

Донбасс не дает однозначного отвода

«Прошу каждого ветерана, каждого укра-
инца, имеющего такую возможность, при-
ехать в Золотое, протестовать тут, показать 
свою позицию. И если тут будет несколько ты-
сяч украинцев, они не осмелятся разводить 
войска»,— сказал господин Билецкий в опу-
бликованном 8 октября видеообращении.

Заместитель командира Украинской до-
бровольческой армии (создана на основе 
нескольких батальонов запрещенного в РФ 
«Правого сектора») Андрей Гергерт пообе-
щал, что в случае отвода войск оставленные 
частями ВСУ позиции долго пустовать не бу-
дут — их тут же займут добровольцы.

«Как главнокомандующий, президент, 
конечно, может отдавать приказ об отводе, 
о демилитаризованной зоне, а мы заявля-
ем: там, где он отведет войска, мы зайдем, 
заведем тысячи человек. Через „доброволь-
цев“ прошли около 20 тыс. человек, только 
через мое подразделение прошли несколь-
ко тысяч, объявлена мобилизация полная, 
мы ни одного метра украинской земли не от-
дадим»,— предупредил господин Гергерт.

Датой сбора добровольцев и ветеранов, 
готовых занять оставляемые армией пози-
ции, было выбрано как раз 9 октября. Этот 

день указан в качестве дня начала «выпол-
нения практических мероприятий по отво-
ду сил и средств согласно плану-графику» 
в справке, составленной по итогам заседа-
ния рабочей группы по вопросам безопас-
ности в Минске 1 октября. Справку опубли-
ковала у себя в Facebook депутат партии «Ев-
ропейская солидарность» Ирина Фриз, доба-
вив, что содержащуюся в ней информацию 
подтвердили ее источники.

Утром 9 октября к зоне боевых действий 
в Луганской области стянулись несколько 
десятков человек, в том числе ветераны вой-
ны в Донбассе, откликнувшиеся на призыв 
господина Билецкого. Ехали активисты ав-
токолонной, часто с трудом преодолевая ар-
мейские и полицейские блокпосты. На од-
ном из пунктов досмотра даже произошла 
небольшая стычка, в ходе которой со сторо-
ны силовиков прозвучал один предупреди-
тельный выстрел в воздух. Незначительные 
травмы получил полицейский, но никто 
не был задержан.

Украинская сторона, однако, продолжа-
ет подготовку к отводу своих сил. Как заявил 
в интервью «Радио Свобода» заместитель ко-
мандующего штабом Операции объединен-
ных сил Богдан Бондарь, сейчас военно-по-
литическое руководство страны рассматри-

вает несколько планов передислокации ча-
стей. Среди них есть и те, что предполага-
ют вхождение в демилитаризованную зону 
целого ряда населенных пунктов, ныне на-
ходящихся под полным контролем украин-
ских властей.

Таким образом, господин Бондарь под-
твердил появившиеся ранее слухи о планах 
отвода войск, предусматривающих попада-
ние в так называемую серую зону населен-
ных пунктов Опытное, Светлодарск, Крым-
ское, Павлополь, Катериновка, Луганское. 
Правда, подчеркнул он, такой отвод войск 
возможен только в случае, если на аналогич-
ные действия пойдет и противник.

Начальник Генерального штаба, главноко-
мандующий вооруженными силами Украи-
ны Руслан Хомчак в ходе поездки в зону бое-
вых действий сообщил об уже утвержденных 
планах отвода войск. По его словам, украин-
ские части должны отойти на те же позиции, 
которые они занимали в 2016 году.

«Новые позиции украинских военных бу-
дут там, где они были в 2016 году, когда впер-
вые произошло разведение сил в упомяну-
том районе. Подразделения ВСУ и в дальней-
шем будут полностью контролировать ситуа-
цию»,— говорил господин Хомчак в ходе од-
ной из рабочих встреч.

Министр обороны Украины Андрей За-
городнюк заверил, что в случае нарушения 
противником достигнутых договоренно-
стей украинские военные тут же вернутся 
на свои прежние позиции.

Между тем в четверг могут появиться до-
полнительные разъяснения украинской 
стороны как по вопросу разведения сил, так 
и по поводу «формулы Штайнмайера» и пер-
спектив проведения саммита в «норманд-
ском формате». На 10 октября запланирова-
на пресс-конференция Владимира Зеленско-
го, и тема Донбасса наверняка будет одной 
из основных. Тем более что команда госпо-
дина Зеленского информационно проигра-
ла своим оппонентам, не разъяснив обще-
ству, что за договоренности были достигну-
ты 1 октября в рамках ТКГ и какое они име-
ют значение для прекращения боевых дей-
ствий на востоке Украины. Этим упущени-
ем воспользовались оппоненты президента, 
перехватившие инициативу, они объявили 
согласование «формулы Штайнмайера» ка-
питуляцией перед Москвой и мобилизова-
ли улицу для противодействия планам вла-
стей по отводу войск.

Матвей Шиманов, Киев;  
Владимир Соловьев,  
Кирилл Кривошеев
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мировая политика
Еще  
не вече

Срыв разведения сил в зоне конфлик-
та в Донбассе (см. статью на этой стр.) 
стал продолжением захлестнувших 
страну протестов против попыток 
президента Зеленского создать усло-
вия для перезапуска процесса урегу-
лирования на востоке Украины. Со-
бравшиеся в воскресенье на Майдане, 
которые дали старт этому процессу, 
назвали свою акцию народным вече.

Известно, что помимо разведе-
ния сторон вторым ключевым усло-
вием проведения «нормандского 
саммита» стало согласие Киева обсу-
ждать «формулу Штайнмайера», ко-
торая предполагает принятие зако-
на об особом статусе Донбасса.

Эти два «страшных слова» — «фор-
мула Штайнмайера» — взорвали си-
туацию. Негодующие кричат о «фор-
муле Путина», требуют «контроля 
над границей», «прекращения рос-
сийской оккупации» и обвиняют 
власти в «зраде» — предательстве. 

Между тем радикальные сторон-
ники новой украинской государст-
венности не говорят или стараются 
увести в сторону от самой главной 
причины того, почему они считают 
своим долгом похоронить эту фор-
мулу любой ценой. 

На самом деле респектабельный 
европейский политик Франк-Валь-
тер Штайнмайер невольно замах-
нулся на святая святых — поста-
вил под сомнение принцип уни-
тарности украинского государства, 
который означает, что на всей тер-
ритории Украины действует одно 
и то же законодательство, один и тот 
же механизм управления.

Унитарность — это тот короткий 
поводок, который, по идее, должен 
и дальше позволять Киеву держать 
под контролем столь разные Восток, 
Центр и Запад. И неважно, что между 
этими регионами давно пролегли ли-
нии глубокого разлома, в связи с чем 
«унитарность» существует только в чь-
ем-то воображении. А вдруг, если ли-
шиться этого мифа, обрушится все?

Между тем если довести реализа-
цию «формулы Штайнмайера» до ло-
гического конца, то в определенный 
момент встанет вопрос о федерали-
зации. Страна, в которой живет ав-
тор «формулы-страшилки»,— это фе-
деративное государство. При этом 
Германия — неформальный лидер 
Евросоюза. Не входящая в Евросо-
юз, но ставшая символом европей-
ского благополучия Швейцарская 
конфедерация, где в годы опалы ко-
ротал время украинский олигарх 
Игорь Коломойский, тоже имеет фе-
деративную форму правления. Она 
вполне позволяет существовать вме-
сте 26 швейцарским кантонам. И, на-
конец, уникальная федерация — это 
Бельгия, где находятся штаб-кварти-
ры ЕС и НАТО, вступление в которые 
стало мечтой Киева.

В общем, федерация — это очень 
даже по-европейски.

Но если «Украина — це Европа», 
то в чем проблема? Что мешает позаим-
ствовать ценный европейский опыт?

И здесь мы подходим к самому 
главному.

У германского правительства мо-
гут быть непростые отношения с Ба-
варией, но Бавария никогда не будет 
восприниматься в Берлине как вра-
ждебный регион, представляющий 
смертельную опасность для герман-
ского государства. А ведь именно так 
украинские политики представляют 
Донбасс. В этом и состоит принципи-
альная разница. Согласие на федера-
лизацию означало бы предоставление 
дополнительных прав и полномочий 
«врагу». Но кто же на это пойдет?

Ответа на этот вопрос пока нет. 
Но его нужно найти.

А значит, сегодняшние проте-
сты — это еще не вече.

Франк-Вальтер 
Штайнмайер взорвал 
ситуацию, поставив 
под сомнение прин-
цип унитарности 
украинского государ-
ства. Ведь следова-
ние его формуле, 
по сути, означает 
федерализацию

Сергей Строкань,
обозреватель



«Морспасслужба» признала, 
что не может выполнить пред-
писание ФАС и снизить цены 
за несение готовности по лик-
видации разливов нефти 
в портах. Вместо этого предла-
гается повысить корабельный 
сбор, который платят все судо-
ходные компании. Бункеров-
щики, жаловавшиеся в ФАС, 
в целом согласны с таким под-
ходом, но требуют выполне-
ния предписания. Эксперты 
предупреждают, что рост кора-
бельного сбора может снизить 
привлекательность россий-
ских портов в условиях, когда 
с 2020 года объем бункеровки 
в РФ рискует упасть.

Минтранс может предложить 
включить плату за несение готов-
ности по ликвидации аварийных 
разливов нефти и нефтепродуктов 
(ЛАРН) в корабельный сбор, рас-
сказал и. о. главы государственной 
«Морской спасательной службы 
Росморречфлота» («Морспасслуж-
ба») Андрей Хаустов. По его словам, 
выданное «Морспасслужбе» пред-
писание ФАС снизить цены для 
бункеровщиков за несение готов-
ности по ЛАРН «нереализуемо». Ко-
рабельный сбор собирает капитан 
порта со всех судов, которые захо-
дят в порт, и из него предлагается 
финансировать несение готовно-
сти «Морспасслужбы» для бункеро-
вочных компаний, пояснил госпо-
дин Хаустов.

В начале 2015 года СРО «Россий-
ская ассоциация морских и реч-
ных бункеровщиков» (на долю ее 
членов приходится до 70% про-
даж судового топлива в РФ) пожа-

ловалась в ФАС на то, что «Морспас-
служба» безосновательно повыша-
ет цены за готовность ликвидиро-
вать разливы. Поводом стало по-
вышение цены в Приморье с 2015 
года в 15 раз. ФАС выдала «Мор-
спасслужбе» предписание сни-
зить цены, которое та безрезультат-
но пыталась оспорить в суде. Пред-
писание до сих пор не исполнено, 
несмотря на штрафы, неоднократ-
но наложенные как на службу, так 
и на Андрея Хаустова. Летом вице-
премьер Максим Акимов поручал 
проанализировать ситуацию (см. 
„Ъ“ от 13 июня).

Как пояснил господин Хаустов, 
в большинстве случаев источник 
загрязнения не установлен, и «Мор-
спасслужбе» приходится ликвиди-

ровать разливы за свой счет. При 
этом 75% аварий происходят в пор-
тах. Он также добавил, что действу-
ющие платежи не покрывают рас-
ходов «Морспасслужбы» на ЛАРН и 
служба «уже принципиально ушла 
из порта Новороссийск, отдали его 
рынку, и услуга сразу выросла в 
цене». Господин Хаустов не исклю-
чил повторения подобного сцена-
рия в других портах.

В Минтрансе „Ъ“ сообщили, что 
примут решение только по ито-
гам детальной проработки вопро-
са. В ФАС выразили готовность рас-
смотреть «любые конструктивные» 
предложения Минтранса об орга-
низации конкурентного рыночно-
го взаимодействия «Морспасслуж-
бы» и участников рынка как в рам-

ках исполнения предписаний, так 
и нормативных изменений.

Председатель совета Ассоци-
ации бункеровщиков Владимир 
Сергеев сообщил, что в большинст-
ве цивилизованных стран за несе-
ние аварийно-спасательной готов-
ности судовладельцы платят незна-
чительный (в среднем $1 тыс. с суд-
на) сбор. Поэтому, считает он, под-
ход по увеличению портового сбо-
ра — правильное решение, которое 
полностью соответствует существу-
ющей практике. Господин Сергеев 
подчеркивает, что судно-бункеров-
щик выходит на бункеровку толь-
ко с разрешения службы движения 
капитана порта, это жестко контр-
олируемый процесс, и если проис-
ходит разлив, то его не утаишь. При 

этом бункеровщики и принимаю-
щие топливо суда имеют все обяза-
тельные страховки, а в каждом мор-
ском порту есть план ликвидации 
разливов, уточняет Владимир Сер-
геев. «Несправедливо, чтобы бунке-
ровщики платили за всех»,— гово-
рит он. При этом бункеровщики все 
равно хотят, чтобы «Морспасслуж-
ба» выполнила предписание ФАС.

Источник „Ъ“ в отрасли говорит, 
что, если предложение будет под-
держано, корабельный сбор уве-
личится менее чем на 2%. Но лю-
бое повышение вызовет негатив-
ную реакцию в судоходном сооб-
ществе, полагают собеседники „Ъ“. 
Сама идея ввести дополнительный 
сбор на оплату несения готовности 
ЛАРН обсуждалась и ранее, но была 
заблокирована.

Надежда Малышева из PortNews 
отмечает, что с учетом вступления 
в силу в 2020 году экологических 
требований MARPOL по снижению 
выбросов серы, а также введения 
в апреле акциза на мазут перспек-
тивы существования российского 
рынка бункеровки весьма туман-
ны. Российское бункерное топливо, 
вероятно, перестанет быть деше-
вым, и судоходные компании вряд 
ли будут его брать про запас, как 
сейчас, тогда объемы бункеровки 
и доходы бункеровщиков упадут, 
поясняет эксперт. Соответственно, 
объем услуг по ЛАРН может быть 
снижен, полагает Надежда Малы-
шева. А любое повышение портово-
го сбора, добавляет она, негативно 
сказывается на привлекательности 
российских портов и может приве-
сти к уходу грузовладельцев.

Анастасия Веденеева

 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21456,38 (–131,4)
РТС 1317,48 (+11,09)
FTSE 100 7166,5 (+23,35)

DAX 30* 12094,26 (+124,06)
DJIA* 26345,46 (+181,42)
NASDAQ Composite* 7903,028 (+79,25)

*На 20:17    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.10.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10.10.19
Австралийский доллар 43,8758
Английский фунт 79,8813
Белорусский рубль 31,4801
Датская крона* 95,7670

Доллар США 65,0976
Евро 71,4511
Индийская рупия** 91,5481
Казахский тенге** 16,6784

Канадский доллар 48,9272
Китайский юань* 91,2549
Норвежская крона* 71,1301
СДР 88,9350

Сингапурский доллар 47,1517
Новая турецкая лира 11,1618
Украинская гривна* 26,3590
Шведская крона* 65,5756

Швейцарский франк 65,5301
Японская иена** 60,6716
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Мобильной связи готовят смену поколений
Аналитики ждут появления стандарта 6G
Сети связи 5G, которые еще только на-
чинают запускаться в отдельных стра-
нах, уже к 2028 году с трудом будут справ-
ляться с растущим объемом передачи 
данных, прогнозирует Bank of Ameri-
ca Merrill Lynch (BofA). К этому времени 
аналитики прогнозируют появление се-
тей следующего поколения — 6G. В Рос-
сии пока не решены вопросы с диапа-
зонами и инфраструктурой даже для 
5G, а начала развития следующего стан-
дарта можно ждать не раньше 2030 года, 
полагают участники рынка и эксперты.

Технологии мобильной связи 6G могут 
стать одной из 15 прорывных технологий, ко-
торые окажут ключевое влияние на мировую 
промышленность в ближайшие годы, следу-
ет из отчета BofA (есть у „Ъ“). Среди других по-
добных технологий банк называет кванто-
вые компьютеры, hyperloop, наноспутники, 
геоинженерию и др. Согласно прогнозу BofA, 
сети связи 5G, которые еще только начинают 
развиваться в отдельных странах, уже в бли-
жайшие десять лет не смогут справляться с 

экспоненциальным ростом передачи данных 
и первые коммерческие проекты 6G могут 
стартовать уже в 2028 году. Они смогут обеспе-
чить скорость до 400 раз выше, чем 5G, пола-
гают аналитики.

Российские операторы пока только начи-
нают инвестировать в проекты, связанные 
с 5G. Сети пятого поколения, как прогнози-
ровала ассоциация GSMA, начнут запускать 
в России в 2020 году, а к 2025 году число под-
ключений к ним достигнет 47 млн (19% от об-
щего объема). Инвестиции операторов связи 
в развитие сетей 5G в России, других странах 
СНГ, на Украине и в Грузии в 2019–2025 годах 
в ассоциации оценивали в $28 млрд при об-
щих затратах в $39 млрд, писал „Ъ“ 8 октября.

Операторы утверждают, что уже исследуют 
и перспективы следующего поколения. «Вым-
пелком» реализует проект, среди целей кото-
рого — прогноз развития технологий и иссле-
дование перспектив использования частот-
ного спектра в 2025–2030 годах, сообщил его 
представитель. Но сначала в России необходи-
мо решить вопрос с частотами для скорейше-

го запуска 5G, в первую очередь с высвобожде-
нием диапазона 3,5–3,8 ГГц, добавил он. «Сей-
час обсуждение 6G возможно только с техно-
логической точки зрения без преломления 
на практическое применение и использова-
ние»,— считают в МТС. В том числе с целью ис-
следования перспектив 6G компания сотруд-
ничает с вузами, работает с молодыми учены-
ми и разработчиками в рамках собственного 
акселератора, открыла центр 5G и лаборато-
рию интернета вещей, добавили в МТС.

В «МегаФоне» считают, что строить прогно-
зы о 6G можно будет, когда будет построена 
сеть 5G и станет понятна ее пропускная спо-
собность. Пока этого не произошло и непо-
нятны запросы общества и бизнеса, сложно 
спрогнозировать необходимые объемы про-
пускной способности на восемь-девять лет 
вперед, поясняет представитель оператора.

Трафик, количество устройств, требования 
к скорости передачи данных и пингу (скоро-
сти отклика) в условиях цифровой экономи-
ки будут расти стремительно, отмечает пред-
ставитель «Ростелекома». При этом появления 

сетей 6G в компании ждут несколько позднее, 
чем в BofA,— примерно в 2030 году. Таким 
образом, до появления технологии пройдет 
такой же срок, как и между коммерческим за-
пуском сетей 4G и 5G, то есть около десяти лет, 
поясняют в «Ростелекоме».

Согласно темпам развития телекоммуни-
кационной индустрии, технологию 6G ско-
рее стоит ожидать ближе к 2030 году, согласен 
гендиректор TelecomDaily Денис Кусков. «Мы 
еще даже не поняли до конца, каким образом 
будут работать сети пятого поколения. Оче-
видно, на сегодняшний момент более чем до-
статочно сетей LTE и LTE Advanced, пока нет 
такой инфраструктуры, которая могла бы под-
держивать сети 5G»,— рассуждает он. Сети 
шестого поколения с технологической точ-
ки зрения уйдут далеко вперед, отмечает экс-
перт: предполагается, что они займут терагер-
цевый и субтерагерцевый диапазоны частот, 
что позволит снизить время задержки, а так-
же будут повсеместно использовать искусст-
венный интеллект.

Валерия Лебедева

Пенсионные фонды сбросили акции
НПФ инвестируют накопления в долги
Негосударственные пенсион-
ные фонды (НПФ) сокраща-
ют свои вложения в акции. 
По итогам третьего квартала 
их доля опустилась ниже 6% 
от пенсионных накоплений, 
минимального уровня за пять 
лет. Во многом сокращение ин-
вестиций связано с внутрен-
ней санацией своих портфе-
лей ряда НПФ. Впрочем, ры-
ночных долевых инструмен-
тов для крупных фондов мало, 
к тому же их волатильность 
на коротких периодах застав-
ляет НПФ делать выбор в поль-
зу долговых инструментов.

Вложения пенсионных нако-
плений в акции на конец третьего 
квартала 2019 года достигли мини-
мума за пять лет, свидетельствуют 
расчеты „Ъ“ на основе данных НПФ 
(см. „Ъ“ от 20 сентября). Суммарно 
29 НПФ (3 НПФ не раскрыли пор-
тфели по пенсионным накоплени-
ям, а у фонда «Ростех» продолжи-
тельное время не работает сайт), 

на которые приходится 99,6% ак-
кумулированных накоплений, 
вложили в акции около 160 млрд 
руб. (или менее 6% агрегированно-
го инвестпортфеля). Кварталом ра-
нее, согласно данным ЦБ, их инве-
стиции составляли 201,5 млрд руб. 
Таким образом, вложения в акции 
сократились почти на 20%. Меньше 
пенсионных накоплений НПФ дер-
жали в акциях лишь в конце пер-
вого квартала 2015 года (94,2 млрд 
руб.). Минимальная доля такая вло-
жений была зафиксирована в кон-
це третьего квартала 2014 года (4,5% 
от инвестпортфеля).

Пик вложений в акции фонда-
ми пришелся на середину 2017 
года, тогда подобные инвестиции 
достигали более 430 млрд руб. (по-
чти 17,8% пенсионных накопле-
ний). Во многом это было связано 
с нерыночными вложениями ряда 
крупных частных фондов, принад-
лежащих финансовым группам 
(см. „Ъ“ от 22 апреля). Однако после 
санации трех крупнейших част-

ных банков и начала оздоровления 
несколькими частными фондами 
своих портфелей доля акций стала 
резко сокращаться и с начала это-
го года стабилизировалась на уров-
не 200 млрд руб. (более 7% от инве-
стпортфеля). Во втором квартале 
вложения в долевые инструменты 
незначительно выросли на фоне 
дивидендных выплат российских 
компаний (см. „Ъ“ от 23 сентября).

Однако в третьем квартале про-
должилось избавление портфелей 
пенсионных накоплений от ак-
ций, в том числе за счет продолже-
ния санации портфелей (см. „Ъ“ от 
1 августа, 23 августа, 27 сентября), 
а также после закрытия дивиденд-
ных гэпов. «В третьем квартале 
НПФ выходили из спекулятивных 
бумаг и возвращались в корпора-
тивные облигации или репо»,— 
отмечает руководитель инвести-
ционного департамента НПФ «Саф-
мар» Андрей Есин. Как указывают 
в Ханты-Мансийском НПФ, выход 
из акций после значительного ро-

ста индекса Мосбиржи «свидетель-
ствует о фиксации прибыли».

В июле на Международном фи-
нансовом конгрессе директор де-
партамента коллективных ин-
вестиций ЦБ Кирилл Пронин не 
исключал увеличения доли акций 
в портфелях НПФ «в случае продол-
жения цикла снижения процент-
ных ставок в России». В качестве 
примера он указал на тенденцию, 
наметившуюся в европейских пен-
сионных фондах в последние де-
сять лет. При этом, по его словам, 
Банк России провел модельное 
стресс-тестирование кратного уве-
личения акций в портфелях круп-
нейших НПФ. По его словам, фон-
дами мог быть «забит» и 40-про-
центный лимит на такие вложе-
ния без негативных последствий 
для фондов.

«После снижения ставок возро-
сла относительная долгосрочная 
привлекательность акций и об-
лигаций, привязанных к инфля-
ции»,— указывают в НПФ Сбербан-

ка и отмечают потенциал таких до-
левых инструментов «после сниже-
ния доходности госбумаг». Однако, 
как отмечают частные фонды, для 
сформированных у НПФ пенсион-
ных средств российские рынок ак-
ций слишком мал. «По такому пара-
метру, как ликвидность, не более 
десятка эмитентов соответствуют 
запросам крупных фондов»,— оце-
нивает господин Есин. «Круг ры-
ночных эмитентов по акциям ог-
раничен»,— соглашаются в Нацио-
нальном НПФ. «С одной стороны, со 
всех сторон можно услышать заяв-
ления о том, что НПФ — это долгос-
рочные инвесторы. С другой — до-
ходность, желательно выше инфля-
ции, надо показывать ежегодно»,— 
отмечает Андрей Есин. Но акции, 
по его словам, придают волатиль-
ность портфелю НПФ, поэтому фон-
ды вынуждены выбирать инстру-
менты с фиксированной доходно-
стью, которые могут приносить до-
ход на коротких отрезках времени.

Илья Усов

«Мы приносим клиентам свои из-
винения». Подобные заявления как 
мантру повторяют российские ор-
ганизации, у которых выявляются 
утечки данных клиентов. А только в 
этом году в публичном поле появи-
лась разного объема и свежести ин-
формация о персональных данных 
клиентов ОТП-банка, ХКФ-банка, 
Альфа-банка, Тинькофф-банка, Бин-
банка, Сбербанка. Нередко организа-
ция сначала пытается отрицать факт 
утечки. И лишь когда журналисты 
проверят релевантность базы, его 
признает. Пример тому — недавний 
случай с утечкой из «Билайна». Но во 
всех случаях в официальных ком-
ментариях нас заверяли, что средст-
ва клиентов в безопасности, данные 
в базах устаревшие, риска никакого.

Однако верится в эти заявления 
лишь до момента, когда в подобной 
базе вдруг находишь себя. И сразу 
возникают вопросы: кто сказал, что 
устарел мой телефон, ФИО, адрес, 
паспортные данные? Почему вы так 
уверены в безопасности? Ведь пра-
ктика показывает, что и старые дан-
ные могут «выстрелить». Так в откры-
том доступе часть сведений по кли-

ентам «Билайна» появилась 4 октя-
бря, а уже 8 октября банк «Точка» со-
общил о хищении средств у ряда 
клиентов, которые были абонента-
ми оператора.

В редких случаях, как с «Точкой», 
банк оперативно возмещает поте-
ри. «Но в большинстве своем край-
не сложно, почти невозможно дока-
зать связь между утечками данных 
из банка и хищением»,— указывает 
эксперт RTM Group Евгений Царев. 
Тем более что банки не склонны раз-
глашать информацию об инциденте 
и повышенных рисках мошенниче-
ства в их адрес, а российские законы 
их к этому никак не обязывают.

В ЕС по закону GDPR организаци-
ям, допустившим утрату персональ-
ных данных, грозят серьезные санк-
ции. Гостиничная сеть Marriott, у ко-
торой утекли данные клиентов, по-
лучила штраф на $124 млн. В США 
кредитное бюро Equifax заплатило 
$700 млн по коллективному иску ли-
цам, чьи данные оказались скомпро-
метированы. По словам Евгения Ца-
рева, в законодательстве США есть 
нормы, которые обязывают банк воз-
мещать похищенное мошенникам, 
если имела место утечка.

О необходимости появления по-
добных норм и в РФ уже задумались 
законодатели. По словам главы ко-
митета по финансовому рынку Гос-
думы Анатолия Аксакова, нужно 
совместно с ЦБ проработать поправ-
ки, чтобы «существенно увеличить 
санкции для банков и иных органи-
заций». Это, подчеркивает депутат, 
должна быть комплексная мера — 
как существенный штраф, так и ком-
пенсация для клиента.

В ЦБ РФ, несмотря на поток тре-
вожных новостей, продолжают на-
стаивать, что из банков «утекает все 
меньше». Но мне как клиенту будет 
спокойнее спать, если не просто до-
брые намерения, а также большие 
штрафы и компенсации стимулиру-
ют банк лучше охранять мою персо-
нальную информацию.

правила  
игры

В банках всегда 
 уверяют, что данные 
в украденных базах 
устаревшие, риска 
никакого. Верится 
в это лишь до момен-
та, когда в такой базе 
находишь себя

нашла в открытой базе  
корреспондент отдела финансов

Вероника Горячева
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Разливы нефти поделят на всех
Готовность их устранить могут включить в портовый сбор
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 10 октября 2019 №185   l   Коммерсантъ

июль августавгуставгуставгуставгуст сентябрь сентябрь сентябрь сентябрь сентябрьиюльиюльиюльиюль

1,6 2,6

1,6

1,8

2,0

2,2

2,4

2,6% ● 2,0095

0,12%
5,5 7,0

5,5

5,8

6,1

6,4

6,7

7,0тыс. пунктов ● 6,370

 0,28%
0 80,0

0

16

32

48

64

80млрд руб. ● 35,76

1,10 1,6

1,1

1,2

1,3

1,4

1,5

1,6тыс. $ / тр. унц.

36,0

37,6

39,2

40,8

42,4

44,0

36,0 44,0
0,06%8,47% 0,17%

● 1,508трлн руб. ● 41,08

Третий квартал стал для ин
вестиционных банков, рабо
тающих на российском рынке, 
лучшим таким периодом за по
следние шесть лет. По данным 
агентства Refinitiv, их комис
сионные доходы составили 
$90 млн, из которых на сдел
ки M&A пришлось $32,7 млн, 
на рынок акционерного капи
тала — $34,3 млн. В отсутствие 
жестких антироссийских санк
ций и на фоне снижения ста
вок ведущими центральными 
банками российские компании 
повысили инвестиционную 
 активность.

По итогам девяти месяцев 2019 го-
да объем комиссионного вознагра-
ждения российских инвестбанков 
составил $228,6 млн, свидетельству-
ют данные Refinitiv. Это почти в 1,5 
раза выше показателей за аналогич-
ный период 2018 года. Только в тре-
тьем квартале, согласно оценкам „Ъ“, 
банки заработали $89,6 млн, почти 
втрое превысив показатель третье-
го квартала прошлого года. Больший 
объем средств в отчетный период ин-
вестбанки заработали только в 2013 
году. Тогда за три месяца их комиссия 
составляла почти $106 млн.

Активизации инвестбанковской 
деятельности способствуют дина-
мика процентных ставок в веду-
щих экономиках мира, а также сни-
жение санкционных рисков в отно-
шении российских активов. В треть-
ем квартале Европейский ЦБ и Феде-
ральная резервная система США пе-
решли от словесных интервенций к 
реальному смягчению денежно-кре-
дитной политики. Эти шаги нивели-
ровали опасения инвесторов отно-
сительно рецессии мировой эконо-
мики и поддержали их аппетит к ри-
ску. Для российского рынка важное 
значение имело снижение геополи-
тических рисков на фоне ослабле-
ния напряженности в отношениях 
России и Украины.

Комиссионное вознаграждение 
выросло почти по всем направле-
ниям бизнеса. Доходы от андеррай-
тинга на рынках долгового капитала 

взлетели за квартал почти на 80%, до 
$17,2 млн. По данным Refinitiv, в этот 
период были заключены сделки на 
$7,7 млрд, в четыре раза превысив по-
казатель прошлого года ($1,8 млрд). 
Доходы по завершенным сделкам 
слияния и поглощения (M&A) выро-
сли в 2,5 раза, до $32,7 млн. По оценке 
экспертов Refinitiv, за квартал общая 
сумма объявленных сделок с участи-
ем российских компаний состави-
ла $4,22 млрд, что в 1,5 раза больше 
показателя 2018 года. «Комиссии на 
рынке M&A сильно зависят от време-
ни завершения отдельных крупных 
сделок и сильно влияют на итоговые 
значения»,— отмечает директор, ру-
ководитель по работе на рынках ак-
ционерного капитала BCS Global 
Markets Алексей Клетенков.

Наиболее сильный рост отмеча-
ется в сегменте акционерного капи-
тала. По итогам квартала банкирам 
в этом сегменте удалось заработать 
$34,3 млн, что почти в 11 раз выше 
показателя третьего квартала 2018 
года. Более высокое вознагражде-
ние инвестбанки получили в послед-
ние шесть лет в четвертом квартале 
2017 года ($68,6 млн) и втором квар-
тале 2013 года ($40,8 млн). К тому же 
минувший квартал оказался лучшим 
для этого периода времени с 2012 го-
да, тогда банкиры заработали свыше 
$40 млн. «В третьем квартале прошло 
два крупных SPO, в том числе прода-
жа 2,9% акций „Газпрома“. Тем не ме-
нее это не те количество и формат 
размещений, которые могут сущест-
венно изменить общий тренд»,— от-
мечает Алексей Клетенков. «Многие 

эмитенты, которые откладывали вы-
пуск с 2018 года, вышли на рынок ак-
ций в этом году. Руководство компа-
ний стремится к извлечению выгоды 
из более позитивного настроения ин-
весторов на рынках долгового и ак-
ционерного капитала»,— отметили в 
«ВТБ Капитале».

Снижение комиссионных инвес-
тбанкиры зафиксировали только в 
сегменте синдицированного креди-
тования. Они составили $5,3 млн, 
что на 20% меньше показателя тре-
тьего квартала 2018 года. По словам 
директора отдела долгового капита-
ла Альфа-банка Алексея Чиркизья-
нова, на рынке наблюдается смеще-
ние эффективных доходностей в сто-
рону процентных ставок с уменьше-
нием комиссионного вознагражде-
ния. «Это предположение подтвер-
ждается ростом рынка. Объем рос-
сийского рынка в третьем квартале 
2019 года составил $3,6 млрд и вырос 
вдвое в сравнении с третьим кварта-
лом 2018 года»,— отмечает господин 
Чиркизьянов.

В отсутствие глобальных шоков 
в виде рецессии и обострения тор-
гового противостояния между США 
и Китаем инвестиционный бизнес 
в России продолжит рост. «На фоне 
других стран с развивающимся рын-
ком российские активы продолжа-
ют выглядеть крайне привлекатель-
но с точки зрения качества и их от-
носительной оценки»,— отмечает 
Алексей Клетенков. В «ВТБ Капита-
ле» ожидают до конца года больших 
объемов размещений.

Виталий Гайдаев

Инвестбанкам дали заработать
Их комиссионные выросли без санкций

ЦБ предложил ввести регулиро
вание по принудительному за
крытию позиций клиентов на 
срочном рынке на уровне стан
дартов саморегулируемой орга
низации. Регулятор обращает 
внимание на рост рисков в усло
виях «шоковых событий», кото
рые должны минимизировать 
сами участники торгов. Проф
участники считают, что пробле
ма может возникать не только 
со стороны рискменеджмента 
брокера, но и со стороны биржи. 
Вместе с тем биржа уже ввела 
 ограничения на торгах срочной 
секции в период отсутствия тор
гов на внешних рынках.

Банк России направил через само-
регулируемые организации участни-
кам рынка письмо (с ним ознакомил-
ся „Ъ“), в котором предлагает ввести 
регулирование порядка закрытия по-
зиций клиентов на срочном рынке. С 
учетом того, что этот порядок не регла-
ментирован в нормативных актах ре-
гулятора, закрепление основных тре-
бований «может быть реализовано пу-
тем разработки соответствующих ба-
зовых или внутренних стандартов са-
морегулируемых организаций», счи-
тают в ЦБ. В документе отмечается, что 
«отсутствие единообразного и форма-
лизованного подхода к закрытию по-
зиций клиентов вынуждает сотрудни-
ков брокера действовать на свое усмо-
трение, что в условиях „шоковых со-
бытий“ на срочном рынке приводит к 
дополнительным убыткам клиентов». 
Это в свою очередь образует невоз-
вратную задолженность клиентов пе-
ред брокером, что увеличивает кре-
дитные риски последних.

ЦБ приводит пример получения 
убытков клиентами по итогам торгов 
на срочном рынке 25 декабря 2018 го-
да, когда цены на фьючерсный кон-
тракт на нефть марки Brent упали на 
10%. По итогам торгов было перера-
спределено 1,45 млрд руб. «Основной 
убыток был получен клиентами — фи-
зическими лицами крупных ритейло-
вых брокеров. Отрицательная вариа-
ционная маржа у отдельных брокеров 

достигла 350 млн руб.»,— говорится в 
письме. В группе брокеров, у которых 
в тот день образовалась значительная 
клиентская задолженность, предста-
вителями ЦБ были отмечены общие 
черты: отсутствие закрепленного по-
рядка принудительного закрытия по-
зиций, неосуществление риск-профи-
лирования клиента, отсутствие уста-
новленных предельных значений, 
при достижении которых совершает-

ся принудительное закрытие пози-
ций и направление уведомления о не-
обходимости доначисления денег по-
сле совершения основной сессии.

Вместе с тем участники рынка счи-
тают, что проблема возникает не толь-
ко со стороны брокеров, но и со сторо-
ны биржевой инфраструктуры. Руко-
водитель направления рынков капи-
тала Sova Capital Игорь Бурлаков на-
помнил, что 25 декабря 2018 года не 
работали международные рынки, на-
кануне было существенное падение 
цен на нефть, это привело к каскадно-
му закрытию позиций на неликвид-
ном рынке на фоне срабатывания мар-
жин-коллов. Затем биржа повысила га-
рантийное обеспечение, что привело 
ко второй волне закрытия позиций. 
«Потери у брокеров и их клиентов про-

исходят не только потому, что у компа-
ний не налажен риск-менеджмент, 
проблема в недостаточной ликвидно-
сти на рынке. Кроме того, маржин-кол-
лы начинаются, когда биржа повыша-
ет гарантийное обеспечение на бирже-
вых торгах»,— считает президент «Фи-
нама» Владислав Кочетков.

Как сообщили „Ъ“ в пресс-службе 
Московской биржи, брокеры самосто-
ятельно устанавливают требования к 
клиентам, включая обеспеченность 
их позиций и правила их принуди-
тельного закрытия. Биржа определяет 
правила работы для участников кли-
ринга, но не для их клиентов. Порядок 
пересмотра размера обеспечения про-
зрачен. «В настоящее время мы ис-
пользуем согласованный с комитетом 
пользователей обновленный подход, 
согласно которому в дни отсутствия 
торгов на внешних рынках мы сужаем 
ценовой коридор по отдельным сроч-
ным инструментам и не изменяем его 
в случае резких ценовых колеба-
ний»,— отметили на бирже.

Брокеры отмечают, что утвердить 
единый и четкий механизм принуди-
тельного закрытия позиций клиентов 
будет сложно. По словам Игоря Бурла-
кова, многие российские брокеры ис-
пользуют ручной метод закрытия по-
зиций. Плюс брокерам необходимо 
проводить внутреннее стресс-тестиро-
вание позиций клиентов, поскольку 
популярна практика льготного гаран-
тийного обеспечения, и зачастую 
участники торгов занимают больше 
позиций, чем могут себе позволить. По 
словам заместителя гендиректора «От-
крытие брокер» Андрея Салащенко, 
«стоит обсудить подходы, которые по-
зволили бы частично снизить риски в 
периоды шоков, которые применяют-
ся в некоторых иностранных юрис-
дикциях, когда на уровне биржевой и 
клиринговой инфраструктуры огра-
ничивают объемы совокупных откры-
тых позиций в зависимости от ликвид-
ности того или иного инструмента». 
Президент НАУФОР Алексей Тимофеев 
сообщил, что ассоциация уже начала 
сбор предложений с участников СРО.

Полина Смородская

Брокерам сближают позиции
ЦБ попросил профучастников  
согласовать действия на срочном рынке

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Поскольку таким образом можно 
пройти лишь упрощенную иденти-
фикацию, то виртуальная карта имеет 
законодательные ограничения. Мак-
симальный остаток по ней не может 
превышать 60 тыс. руб., а общая сум-
ма операций — не более 200 тыс. руб. 
в месяц. Есть также ограничения на 
снятие наличных в банкоматах: 5 тыс. 
руб. в день и 40 тыс. руб. в месяц. По-
полнять карту можно как переводом 
средств из другого банка (обычно с ко-
миссией), либо «стягивать» средства 
через интерфейс чат-бота с другой кар-
ты (бесплатно). Далее картой можно 
пользоваться либо для онлайн-поку-
пок, либо добавить ее в кошельки вро-
де Google Pay и Apple Pay для бескон-
тактной оплаты.

По словам источника „Ъ“, банк с 
помощью аналогичных решений рас-

считывает привлечь около 4 млн «лег-
ких» клиентов за три года. Поскольку 
этот случай нерыночный, то о прибы-
ли МТС говорить не приходится. Но в 

будущем теоретически оператор мо-
жет зарабатывать на других банках за 
услугу упрощенной идентификации. 
LikeBank будет получать лицензион-
ные отчисления.

Сотовые операторы сотрудни-
чают с банками, прежде всего, для 
создания своей банковской кар-
ты («МегаФон», «Вымпелком»). В ча-
сти банковского обслуживания че-
рез мессенджеры первопроходцем 
является проект Talkbank, но кар-
та доставляется курьером. Новшест-
вом является объединение этих двух 
идей. По словам вице-президента по 
розничному комиссионному бизне-
су банка «Восточный» Владимира Ку-
дряшова, для операторов связи та-
кие сервисы — возможность повы-
сить уровень лояльности клиентов, 
для банков — простой и понятный 
путь к клиенту, которого можно тар-
гетировать по географии, расходам 
на мобильную связь, интенсивности 
передвижений и т. п., для клиента — 
возможность быстро и просто начи-
нать пользоваться новыми финансо-
выми сервисами.

Однако в связи с большими огра-
ничениями, которые регулятор на-
кладывает на финансовые операции 
клиентов с упрощенной идентифи-
кацией, «виртуальные карты уходят 
в прошлое», указывает директор де-
партамента электронного бизнеса 
МКБ Алексей Курзяков. При этом, по 
его словам, привычный для пользо-
вателей интерфейс мессенджера на-
кладывает определенные ограниче-
ния на совершение сложных опера-
ций. В СМП-банке предполагают, что, 
когда произойдет некоторая конвер-
сия абонентов МТС в обладателей лег-
ких банковских продуктов, другие 
операторы, вероятно, попытаются 
воспроизвести эту технологию. При 
этом представитель другого крупного 
банка выразил мнение, что с прочи-
ми кредитными организациями МТС 
вряд ли захочет делиться клиентами.

Виталий Солдатских

Чатный случай банка

На сегодняшний день  
мы весьма удовлетворены 

чистотой экспирации 
фьючерсных контрактов

— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ,  
10 октября 2010 года,  

на XII международном форуме  
«Российский рынок  

производных финансовых инструментов»

Ц И Т А Т А

НПФ

Гарантия  
от стресса
ЦБ представил очертания будущей системы гарантирования пен
сионных резервов. Взносы для негосударственных пенсионных 
фондов (НПФ) будут разниться в зависимости от их рисков, а пен
сии граждан будут гарантироваться, как на этапе накопления, 
так и на этапе выплат.

В отличие от обязательного пенсионного страхования (ОПС) в негосударственном пен
сионном обеспечении (НПО) в рамках разрабатываемой системы гарантирования взносы 
в Агентство по страхованию вкладов будут зависеть «от рисков НПФ, то есть от качества 
его активов, величины его обязательств и финансовой устойчивости». Об этом заявил 
на  заседании рабочей группы по НПФ в Госдуме замдиректора департамента коллективных 
инвестиций ЦБ Валерий Красинский (цитата по «Интерфаксу»). По его словам, один из базо
вых вариантов для определения взносов — «это результаты стресстестирования». По сло
вам господина Красинского, на этапе накопления будет гарантироваться «полный размер 
номинала взносов» с верхней границей в 1,4 млн руб., а на этапе выплат — назначенная 
 пенсия с верхней границей, «например, в размере двух социальных пенсий по старости». 
Как и в случае с ОПС, предполагается, что фондам дадут определенный период, три—пять 
лет, на вступление в систему гарантирования по НПО после прохождения «соответствующей 
проверки ЦБ». «Для тех, кто не вступил в систему, появляются основания для аннулирования 
лицензии»,— отметил господин Красинский.

Илья Усов

200 тысяч рублей
в месяц  
не может превышать 
объем операций  
по виртуальной карте, 
открытой  
через мессенджер
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Крупнейшая сделка в евро
пейской электроэнергетике — 
по увеличению доли фин
ской Fortum в Uniper с 49,99% 
до 70,5% — может быть отложе
на. Руководство Uniper не спе
шит решать вопрос со стратеги
ческим статусом небольшой ча
сти своих российских активов, 
который мешает Fortum полу
чить контроль над немецкой 
компанией. По словам CEO 
Uniper Андреаса Ширенбека, 
отчуждение активов «не так 
уж и просто». Но ситуацию 
 может изменить вмешательст
во российских регуляторов.

Немецкая Uniper продолжит со-
противляться увеличению доли 
финской Fortum в компании с 
49,99% до 70,5%, используя стратеги-
ческий статус водоочистных соору-
жений, артезианских скважин и ма-
гистрального водоканала на россий-
ской Сургутской ГРЭС-2 «Юнипро» 
(87% у Uniper).

«Мы, естественно, не заинтересо-
ваны в продаже „Юнипро“, тем более 
целиком, поскольку она обеспечива-
ет треть нашей EBITDA. Насколько я 
знаю, выделить водоканал при про-
даже „Юнипро“ не так уж и просто, 
поскольку он интегрирован в про-
цесс выработки электроэнергии на 
данном объекте»,— сообщил 9 октя-
бря CEO Uniper Андреас Ширенбек. 
Тем самым он дал понять, что компа-
ния не намерена идти навстречу 
финнам при обсуждении вопроса от-
чуждения стратегических объектов и 
увеличении доли Fortum в компа-
нии еще на 20,5%, о чем было объяв-
лено 8 октября. Fortum довольно оп-
тимистично рассчитывает закрыть 
сделку в первом квартале 2020 года.

Топ-менеджмент Uniper еще в 
2017 году называл планы по прио-
бретению контроля со стороны фин-
нов недружественными. «Это как раз 
тот случай, когда в навязанном ей 
браке невеста вынуждена улыбаться 
у алтаря»,— охарактеризовал ситуа-
цию в интервью „Ъ“ 10 октября 2017 
года экс-глава Uniper Клаус Шефер. 
Пока российские активы остаются 
главным препятствием к увеличе-
нию доли финнов в немецком энер-
гоконцерне: Fortum принадлежит 
правительству Финляндии, а законо-
дательство РФ прямо запрещает ино-
странным правительствам покупать 
контрольную долю в стратегических 
активах. «Пока они („Юнипро“.— 
„Ъ“) не избавятся от этого водокана-
ла, дальше идти нельзя»,— говорил 
„Ъ“ глава ФАС Игорь Артемьев.

Впрочем, в июле глава Fortum Пек-
ка Лундмарк после встречи с Влади-
миром Путиным говорил, что компа-
ния оптимистично смотрит на реше-
ние «проблемы водоканала», по-
скольку президент поручил прорабо-
тать вопрос об изменении законода-
тельства. Господин Лундмарк 8 октя-
бря сообщил, что не сомневается в 
получении одобрения ФАС на сделку 
по наращиванию доли Fortum в 
Uniper. Вслед за этим глава Минэко-
номики Максим Орешкин сообщил 

журналистам, что обсуждает сделку 
Fortum—Uniper c обеими сторонами, 
не пояснив, впрочем, что конкретно 
имеется ввиду. В ФАС „Ъ“ сообщили, 
что также участвуют в этой работе. 

Вероятно, вопрос будет решаться 
на политическом уровне, говорят со-
беседники „Ъ“. Они напоминают, 
что Uniper участвует в финансирова-
нии стратегически важного для РФ 
проекта Nord Stream 2 «Газпрома», к 
которому финские власти были, 
впрочем, настроены нейтрально. 

Партнер юридической компании 
«Дювернуа Лигал» Александр Арбу-
зов отмечает, что выделение страте-
гических активов может быть про-
блематично с учетом сроков сделки 
или же недостижимо вовсе «из-за 
разрушения сложившихся бизнес-
процессов в компании или недопу-
стимых материальных потерь». Он 
сомневается в том, что руководство 
РФ согласится «создать брешь» в зако-
нодательстве конкретно ради 
Fortum. Скорее, по его мнению, речь 
может идти об изменении подхода с 
«запретительного» на «условно-раз-
решительный» в отдельных случаях. 
«Я не исключаю возможность такого 
изменения закона и выдачи на этом 
основании разрешения Fortum в об-
мен на получение российским госу-
дарством аналогичного доступа к 
стратегическим предприятиям в са-
мой Финляндии»,— поясняет госпо-
дин Виноградов. Так, в стране уже 
несколько лет буксует проект по 
строительству АЭС с участием «Роса-
тома» и Fortum, при этом власти 
Финляндии настояли, чтобы не ме-
нее 60% в проекте оставалось за фин-
скими инвесторами.

Пока же Uniper сохраняет доволь-
но консервативный подход к своим 
активам в России и не намерена про-
давать ГРЭС, которые Андреас Ши-
ренбек назвал «центральной состав-
ляющей» всего бизнеса компании с 
высокой дивидендной доходностью 
(установленная мощность генера-
ции Uniper — 24 ГВт, из них 11 ГВт — 
в России). Также компания пока не 
планирует инвестировать в разви-
тие зеленой энергетики в РФ, но до-
пускает возможность постепенного 
перевода своей угольной генерации 
на газ в долгосрочной перспективе.

Татьяна Дятел, Дюссельдорф

Uniper держится  
за водоканал
Менеджмент не намерен упрощать 
Fortum задачу поглощения компании

Как и предполагал „Ъ“, золото
добывающая компания Poly
metal собирается в качестве 
 миноритария войти в проект 
разработки Томторского место
рождения редкоземельных ме
таллов. Этот вопрос будет рас
смотрен на совете директоров 
компании в декабре. Объем 
 инвестиций ранее оценивался 
в $20 млн. Аналитики оцени
вают такой шаг скептически, 
 считая Томтор непрофильным 
для Polymetal проектом.

Polymetal планирует войти в То-
мторское месторождение редкозе-
мельных металлов в Якутии, сооб-
щил глава компании Виталий Несис. 
Совет директоров золотодобытчика 
рассмотрит этот вопрос в декабре. Пе-
ред тем как сделать выбор, Polymetal 
смотрел несколько проектов, в том 
числе и Чуктукон (Красноярский 
край), Белозиминское месторожде-
ние (Иркутская область), однако в ре-

зультате был выбран Томтор, кото-
рый в компании хорошо знают. По 
словам господина Несиса, «Полиме-
талл Инжиниринг» оказывал по-
мощь в разработке технологий, а 
управляющая компания консульти-
ровала недропользователя по вопро-
сам, связанным с защитой запасов.

Как утверждает глава Polymetal, на 
первом этапе речь идет о небольших 
инвестициях, объем которых ранее 
оценивался в $20 млн. Средства пой-
дут на доведение документации до 
стадии feasibility study (технико-эко-
номическое обоснование). Операто-
ром Томторского месторождения яв-
ляется компания «ТриАрк Майнинг», 
75% минус 1 акция принадлежит 
группе ИСТ Александра Несиса, бра-
та Виталия Несиса, а группа ИСТ — 
крупнейший акционер Polymetal.

В августе из проекта вышел «Ро-
стех», доля которого в 25% перешла 
Zaltama Holding Ltd, которая, по дан-
ным „Ъ“, связана с председателем со-

вета директоров Восточной горно-
рудной компании и бывшим прези-
дентом СУЭК Олегом Мисеврой. Веро-
ятно, именно его доля будет сокраще-
на в результате вхождения Polymetal. 
Представитель группы компаний со-
общил „Ъ“, что обсуждения о возмож-
ном участии золотодобывающей 
компании ведутся.

В «Ростехе» объясняли выход из 
проекта выполнением задачи по 
обеспечению освоения месторо-
ждения. По сведениям „Ъ“, участие 
госкорпорации, находящейся под 
санкциями, затрудняло привлече-
ние кредитных средств на междуна-
родном рынке на разработку место-
рождения. После ее выхода из про-
екта было объявлено о том, что ВЭБ 
выдаст кредит на 1,5 млрд руб. на 
разработку исходно-разрешитель-
ной и проектно-сметной докумен-
тации. Общий объем инвестиций в 
проект группа ИСТ оценивала в 
53 млрд руб. Добычу на Томторе 

планируется начать в 2022 году, а к 
2024 году построить комбинат до 
160 тыс. тонн руды в год.

По данным U. S. Geological Survey, 
ведущими производителями ниобия 
являются Бразилия и Канада, обеспе-
чивающие 88% и 10% мирового про-
изводства соответственно. В прош-
лом году ниобий был включен в спи-
сок полезных ископаемых, критиче-
ски важных для американской эко-
номики. Китай обеспечил себе до-
ступ к ниобию посредством покупки 
Китайской молибденовой компани-
ей бразильских активов Anglo 
American и 15% акций CBMM. 

По мнению Олега Петропавлов-
ского из БКС, редкоземельные метал-
лы являются непрофильными для 
компании как минимум по методу 
производства. «То есть нужна новая 
экспертиза, и мне кажется, Polymetal 
этот проект ни к чему»,— считает го-
сподин Петропавловский. 

Евгений Зайнуллин

Polymetal зайдет в Томтор
Компания определилась с редкоземельным проектом

Еврокомиссия, которая в ап
реле ввела предварительные 
пошлины на импорт россий
ской карбамидоаммиачной 
смеси (КАС), продлила срок их 
действия на пять лет, несмотря 
на предупреждения России 
о  готовности оспорить такие 
 меры в ВТО. Ставка для россий
ских производителей составит 
от €27,77 до €42,47 на тонну. 
На рынке считают, что оспа
ривать введение пошлины бес
полезно, пока ВТО не вынесет 
решение по основному иску 
России против ЕС по поводу 
энергокорректировок.

Еврокомиссия утвердила размер 
постоянной ввозной пошлины на 
карбамидо-аммиачную смесь из Рос-
сии, которая будет действовать пять 
лет, следует из материалов регулято-
ра. Для «Еврохима» она составит от 
€27,77 на тонну, для «Акрона» и 
остальных поставщиков из РФ — 
€42,47 на тонну. Поставки из РФ зани-
мают около 10% европейского рын-
ка. Также ЕК ввела меры против КАС 
из США на уровне €29,48, и из Трини-
дада и Тобаго — €22,24 на тонну. В 
апреле Еврокомиссия уже вводила 
пошлины против российских компа-
ний, но в рамках предварительных 
мер, действовавших полгода.

В «Еврохиме» отметили, что ком-
пания получила наименьший уро-
вень пошлины среди крупных про-
изводителей в РФ и США и не счита-
ет пошлину заградительной. «Несмо-
тря на это, решение неправомерно 
игнорирует целый ряд аргументов, 
заявленных участниками пересмо-
тра, в частности, европейских сель-
хозпроизводителей и других потре-
бителей КАС в ЕС, притом что ряд 
крупных западноевропейских про-
изводителей удобрений сами высту-
пали против проведения антидем-
пингового расследования и введе-
ния пошлин»,— пояснил представи-
тель компании Владимир Торин. По 
его словам, производитель изучит 
возможности обжалования пошли-
ны в судебных инстанциях ЕС и ВТО, 
где компания недавно выиграла де-
ло против Украины. Страна в июле 
2014 года более чем втрое повысила 
пошлины на ввоз нитрата аммония 
из РФ (до 36,03%) и продлила их срок 
действия еще на пять лет. Это реше-
ние Россия оспорила в ВТО и в 2018 
году выиграла иск по энергокоррек-
тировкам против Украины. В «Акро-
не» не считают введение пошлин 
большой проблемой. Источники 
„Ъ“, близкие к компании, уверены, 
что спрос на их продукцию вряд ли 
сильно снизится.

Пошлины против производите-
лей из России стали итогом начатого 
в 2018 году антидемпингового рас-
следования Еврокомиссии. Его ини-
циировала Европейская ассоциация 
производителей удобрений (на участ-
ников приходится выпуск более 50% 
КАС в ЕС), которая пожаловалась на 

искусственное субсидирование госу-
дарством российских химиков. По 
логике ассоциации, так как цены на 
газ, стоимость которого составляет 
более 17% в себестоимости КАС, в Рос-
сии регулируются государством, то к 
российским удобрениям должен 
применяться метод энергокорректи-
ровок (аналогичные меры действуют 
в отношении металлов). В Минэконо-
мики весной заявляли, что методика 

энергокорректировок не соответст-
вует нормам ВТО, и обещали оспо-
рить решение Еврокомиссии, если 
оно будет принято окончательно. 
Сейчас в министерстве не предоста-
вили комментарий.

Как пояснил „Ъ“ директор Инсти-
тута международной экономики и 
финансов ВАВТ Александр Кнобель, 
вскоре после присоединения к ВТО 
Россия инициировала спор по приме-
нению к российским товарам энерго-
корректировок, но его рассмотрение 
тянется уже несколько лет, и решение 
до сих пор не принято. Таким обра-
зом, если пошлины введены в рамках 
этих корректировок, то их будет про-
блематично оспорить, пока длится 
разбирательство по жалобе России. 
При этом, считает господин Кнобель, 
рассчитывать на принятие решения в 
ближайшее время не стоит, особенно 
с учетом того, что в ВТО в настоящее 
время наблюдается кризис работы 
органа по разрешению споров. Парт-
нер юридической фирмы Quorus 
GmbH Евгений Жилин полагает, что 
Еврокомиссия, вводя пошлины, на-
верняка понимала перспективы их 
оспаривания со стороны РФ и подго-
товила соответствующее обоснова-
ние, поэтому «маловероятно, что 
пошлины будут отменены».

Ольга Мордюшенко

ЕС защитился от российского аммиака
Ввозная пошлина на КАС продлена на пять лет

Власти Казахстана просят РФ 
оперативно продать казахстан
ским железным дорогам при
надлежащие «Трансконтейнеру» 
50% местного оператора «Кеден
транссервис». По информации 
„Ъ“, доля оценивается пример
но в $70 млн. Сделка может со
стояться до аукциона по прода
же контрольного пакета само
го «Трансконтейнера». Собесед
ники „Ъ“ и эксперты считают, 
что Казахстан хочет избежать 
взаимодействия с будущим по
купателем «Трансконтейнера», 
но удивляются, почему вопрос 
поднят так поздно, ведь актив 
уже учтен в оценке компании. 
Ее акции между тем продолжа
ют рост, и на бирже цена контр
ольного превысила 60 млрд руб. 
при стартовой на аукционе 
в 36,16 млрд руб.

Как стало известно „Ъ“, «Транскон-
тейнер» может продать принадлежа-
щие ему 50% в казахстанском операто-
ре «Кедентранссервис» другому совла-
дельцу актива — «Казахстан темир жо-
лы» (КТЖ, железные дороги Казахста-
на). Об этом Дмитрия Медведева око-
ло месяца назад попросил премьер 
Казахстана Аскар Мамин, рассказал 
„Ъ“ источник, знакомый с ситуацией. 
Ведомствами и ОАО РЖД предложе-
ние было встречено с энтузиазмом, 
говорит он, и продажа может состо-
яться еще до аукциона по контрольно-
му пакету «Трансконтейнера», назна-
ченного на 27 ноября.

Эпопея с «Кедентранссервисом» тя-
нется с момента создания концепции 
Объединенной транспортно-логисти-
ческой компании (ОТЛК), единого 
оператора контейнерного транзита 

для Казахстана, Белоруссии и России. 
Сейчас он функционирует без акти-
вов в виде ОТЛК ЕРА, но изначально 
предполагалось, что все стороны вне-
сут в ОТЛК свои контейнерные и тер-
минальные активы. Россия внесла 
контрольный пакет «Трансконтейне-
ра» и «РЖД Логистику», но остальные 
страны не последовали ее примеру.

Продажа «Трансконтейнером» ак-
ций «Кедентранссервиса» КТЖ долж-
на была стать одним из этапов созда-
ния ОТЛК. Сделку одобрили в февра-
ле 2015 года, однако тогдашний 
крупный акционер «Трансконтейне-
ра» — группа «Сумма» не согласи-
лась с этим решением, и сделка не 
прошла. Как рассказывали „Ъ“ тогда 
источники, было опасение, что Ка-
захстан решит не продвигать ОТЛК, 
а, консолидировав «Кедентранссер-
вис», развивать его самостоятельно. 
Тогда стоимость актива оценива-
лась, по данным „Ъ“, в $60 млн, в 
2011 году «Транс контейнер» покупал 
67% «Кедентранссервиса» за $69 млн 
(потом 17% выкупила КТЖ). По ин-
формации „Ъ“, сейчас обсуждается 
цена пакета примерно в $70 млн.

В аппарате вице-премьера Макси-
ма Акимова, КТЖ, ОАО РЖД, «Енисей 
Капитале» (подконтролен структурам 
Александра Абрамова и Романа Абра-
мовича, владеет 24,5% «Трансконтей-
нера»), ВТБ (владеет 24,8%) от коммен-
тариев отказались. В Минтрансе „Ъ“ 
сообщили, что направили свою пози-
цию в правительство для принятия 
дальнейших решений, но не поясни-
ли, какова она.

Источники „Ъ“ в отрасли подтвер-
ждают, что КТЖ имеет интерес к «Ке-
дентранссервису». Один из них гово-
рит, что казахстанская компания то-

ропится успеть со сделкой до аукцио-
на по «Трансконтейнеру». «Сейчас по-
сле очередного обновления команды 
в КТЖ у них резко вырос интерес к 
контейнерным перевозкам,— расска-
зал „Ъ“ источник в железнодорожной 
отрасли Казахстана.— Поэтому логич-
но, что такой интерес к активу сущест-
вует». Более того, напоминает он, 
именно Аскар Мамин, который сей-
час занимает пост премьера, в быт-
ность главой КТЖ был инициатором 
возврата акций «Кедентранссервиса» 
в 2015 году. Еще один источник пола-
гает, что КТЖ торопится, не желая по-
том поднимать этот вопрос с будущим 
покупателем контрольного пакета, 
которым точно будет не привычный 
партнер, ОАО РЖД.

«Трансконтейнер» покупал «Кеден-
транссервис» в рамках межгосударст-
венных договоренностей как компа-
ния, подконтрольная государству, го-
ворит глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров. При продаже 
«Трансконтейнера» в частные руки, 
полагает он, Казахстан опасается 
остаться без всяких рычагов контроля 
над активом, поэтому хочет его консо-
лидировать. Но странно, что продажа 
происходит в такие сжатые сроки, 
когда оценка «Трансконтейнера» для 
целей аукциона уже проведена, отме-
чает эксперт, и «Кедентранссервис» в 
ней учтен.

Стартовая цена 50% плюс 2 акций 
«Трансконтейнера» установлена на 
уровне 36,16 млрд руб. При этом ры-
ночные котировки «Трансконтейне-
ра» с 2016 года выросли почти вчетве-
ро, и сегодня при цене 8,7 тыс. руб. за 
акцию на Московской бирже дают 
биржевую стоимость пакета 60 млрд 
руб. даже без премии за контроль. 

Впрочем, оценка «Трансконтейнера» 
строилась на доходном методе, а от 
учета биржевой стоимости отказались 
из-за небольшого free float (менее 0,1%) 
и низкой интенсивности торгов.

Наталья Скорлыгина,  
Денис Скоробогатько;  
Александр Константинов, 
НурСултан

Казахстан спешит забрать контейнеры
Астана просит Москву продать «Кедентранссервис»
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Мы пришли к пониманию, 
что менеджмент Uniper 
активно препятствовал 

трансакции в России
— Пекка Лундмарк,

глава Fortum,  
28 апреля 2018 года

Ц И Т А Т А

4,6 млн тонн
карбамидо-аммиачной 
смеси страны ЕС 
 импортировали  
в 2018 году с учетом  
внутренних взаимных 
поставок
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Собрав под своим контролем 
1 млн га земли, крупный произ
водитель мяса АПХ «Мираторг» 
решил расширить потенциал 
растениеводческого дивизиона. 
Теперь холдинг планирует вый
ти в новое направление и со
здать мукомольное предприя
тие. На этом рынке почти нет 
федеральных игроков, а повы
сить рентабельность бизнеса 
«Мираторг» может за счет созда
ния и собственного хлебобулоч
ного завода, считают эксперты.

О планах «Мираторга» по выходу в 
новое направление стало известно 
из публикации на портале Head
Hunter. На прошлой неделе холдинг 
разместил вакансию руководителя 
мукомольного производства. Ему, в 
частности, предстоит построить с ну
ля высокотехнологичную мельницу, 
собрать команду, контролировать 
бюджет проекта и пр. «Мираторг» 
Виктора и Александра Линников — 
один из крупнейших российских 
производителей говядины, свинины 
и мяса птицы. Кроме того, холдинг 
выпускает корма для домашних жи
вотных, замороженные овощи, 
управляет одноименной сетью су
пермаркетов и пр. В августе 2019 года 
Forbes включил Виктора и Александ
ра Линников в десятку богатейших 
семей России с совокупным состоя
нием в $1,6 млрд. В «Мираторге» не 
ответили на вопросы „Ъ“. 

«Мираторг» — крупнейший вла
делец сельхозземли в России. По 
оценкам BEFL, на май 2019 года под 
контролем холдинга было около 

1 млн га. Производство зерновых 
сосредоточено в Белгородской, Кур
ской, Орловской и Брянской облас
тях. По собственным данным, в 
2018 году «Мираторг» собрал 1,6 млн 
тонн зерновых и бобовых. «По тех
нологии у аграриев не получается 
выращивать только продовольст
венную или только фуражную пше
ницу. И, возможно, холдинг решил 
добавить таким образом стоимость 
собственной пшенице третьего 
класса, а также покупать ее для пе
реработки у соседей»,— объясняет 
интерес «Мираторга» к производст
ву муки гендиректор Института 
конъюнктуры аграрного рынка 
(ИКАР) Дмитрий Рылько. Вторая 
причина, полагает он, может быть 
связана с ростом спроса в России на 
различные виды муки с узкими за
данными свойствами, предназна
ченные для специальных целей — 
выпуска кондитерских изделий, ин
новационных сортов хлеба и пр. 

Президент Российской гильдии 
пекарей и кондитеров Юрий Кац
нельсон отмечает, что крупное про
изводство муки может состоять из не
скольких линий мощностью перера
ботки около 500 тонн зерна в сутки 
каждая. Одна такая линия может сто
ить от €10 млн и выпускать 350 тонн 
муки, подсчитал он. Таким образом, 
годовой объем производства крупно
го предприятия можно оценить при
мерно от 87,5 тыс. тонн. По словам 
директора «Совэкона» Андрея Сизо
ва, на мукомольном рынке сегодня 
почти нет федеральных игроков. 
Среди заметных брендов — «Мак

фа», «Аладушкин» и пр. В этих ком
паниях не ответили на вопросы „Ъ“. 

В январе—августе 2019 года про
изводство муки в России выросло на 
0,4%, до 5,5 млн тонн, а выпуск хлебо
булочных изделий недлительного 
хранения сократился на 1,8%, до 
3,7 млн тонн, сообщал Росстат. По 
данным «Прозерно», средние цены на 
муку высшего сорта на 4 октября бы
ли на уровне 18,5 тыс. руб. за тонну 
против 17,3 тыс. руб. за тонну годом 
ранее. Но, как отмечает Андрей Си
зов, само по себе производство муки 
— низкорентабельный бизнес: по
требление продукта постепенно сни
жается при избытке мощностей. Оп
товый рынок муки сильно коррели
рует с ценами на продовольственную 
пшеницу, поэтому доходность невы
сокая, вторит гендиректор «Прозер
но» Владимир Петриченко. Пшеница 
третьего класса в России на 4 октября 
в среднем стоила по 10,3 тыс. руб. за 
тонну, сообщал «Совэкон».

Юрий Кацнельсон не исключает, 
что мукомольное предприятие «Ми
раторга» может быть частью крупно
го хлебопекарного проекта холдин
га, который таким образом будет про
изводством полного цикла. Рента
бельность такого бизнеса будет не ху
же, чем в мясной отрасли, указывает 
он. Из оценок эксперта следует, что 
одна линия на 350 тонн муки в сутки 
позволит «Мираторгу» выпускать бо
лее 120 тыс. тонн хлебобулочных из
делий в год. По словам господина 
Кацнельсона, это соответствует уров
ню крупного завода.

Анатолий Костырев

«Мираторг» тонкого помола
Производитель мяса выходит на новый рынок

В Минтрансе сообщили, что доку
мент согласован с Минпромторгом, 
Минэкономики, Минфином, Мино
бороны, ФСБ, Росгидрометом, а заме
чания поступили от Минкомсвязи.

Из проекта неясно, смогут ли пе
ревозчики использовать существу
ющее оборудование — систему 
ЭРАГЛОНАСС, отмечают в ОАП. Так
же есть основания полагать, что 
подключение перевозчиков к сис
темам и идентификация в них бу
дут платными, что станет дополни
тельной нагрузкой, опасаются 
участники рынка. Сейчас оборудо
вание системы ЭРАГЛОНАСС без 
учета монтажа может стоить 24–
26 тыс. руб., на новые автомобили 
оно устанавливается на конвейере, 
указывает технический директор 
«СпейсТим» Михаил Постников. У 
грузовых компаний установлена 
система «Платон», они имеют воз
можность передавать информа
цию, но «непонятно, будет ли она 
подходить под новые правила», от
мечает собеседник „Ъ“ в одной из 
компаний в сфере грузоперевозок.

Большинство перевозчиков уже 
оснастили транспорт аппаратурой 
спутниковой навигации, отмечают 
в прессслужбе АО ГЛОНАСС. Реали

зация законопроекта потребует раз
вития функционала «Платона», а на 
это потребуются средства не только 
из бюджета, но и от перевозчиков, 
кроме того, обязанность предостав
ления информации можно ввести 
только в отношении ГИС, которой 
«Платон» не является, добавляют в 
компании.

По мнению директора по взаи
модействию с отраслевыми и ин

фраструктурными организациями 
ГК «Деловые линии» Александра 
Лашкевича, законопроект направ
лен на улучшение соблюдения дис
циплины среди участников отра
сли. Но оценить необходимые инве
стиции пока нельзя, так как конкре
тики нет, согласен он. «Кроме того, 
нередко нововведения контролиру
ющего характера сопровождаются 
штрафами, поэтому на стадии от
ладки процесса необходим переход
ный период, в частности, отсрочка 
введения штрафной системы»,— 
уверен господин Лашкевич.

В операторе системы «Платон» 
«РТИнвест Транспортные системы» 
(по данным ЕГРЮЛ, 50% принадле
жит структуре «Ростеха», 23,5% — 
Игорю Ротенбергу, 19% — Андрею 
Шипелову, 7,5% — Антону Замкову) 
подчеркивают, что компания нако
пила почти четырехлетний опыт по 
приему, обработке и хранению дан
ных, а вся инфраструктура принад
лежит государству. Если на уровне 
правительства будет принято реше
ние о ее использовании, то «начнет
ся обсуждение технических аспек
тов для реализации поставленной 
задачи», заверяет представитель 
«Платона».

Дмитрий Шестоперов,  
Владислав Новый

«Платон» готовят к навигации

Всего с начала 2019 года по 11 сен
тября в России добыли около 3,7 млн 
тонн рыбы, сообщало Росрыболовст
во. Кроме того, Минсельхоз выступа
ет за вычет 85% от ставки сбора для 
компаний, которые доставляют ры
бу для переработки в прибрежные 
регионы РФ и ведут промысел на но
вых судах, построенных на отечест
венных верфях. 

ФАС пятилетний переходный пе
риод перед установкой новых ставок 
за вылов считает нецелесообраз
ным, сообщил Рачик Петросян. В 
службе также хотят исключить из 
льготного перечня компании, кото
рые построили суда в рамках кампа
нии по выдаче квот на инвестицион
ные цели. «Мы полагаем, что финан
совая нагрузка за пользование вод
ными биоресурсами должна быть 
повышена только для тех, кто полу
чил это право бесплатно, чтобы вы
ровнять условия с теми, кто запла
тил за него на аукционе»,— поясни
ли „Ъ“ в ФАС. 

Но гендиректор Русской рыбо
промышленной компании (РРПК) 
Федор Кирсанов указывает, что оку

паемость проектов по инвестицион
ным квотам рассчитывалась исходя 
из стабильного налогообложения, и 
ужесточение отрицательно скажется 
на выполнении обязательств. По его 
словам, строительство судов на рос
сийских верфях обходится дороже, 
чем у зарубежных судостроителей, 
что негативно влияет на себестои

мость и конкурентоспособность до
бываемой продукции. Льготы в дан
ных условиях могли бы стать ком
пенсирующим механизмом, отмеча
ет господин Кирсанов.

В ФАС также считают, что для 
уплаты 15% ставки сбора компании 
должны не только доставлять рыбу в 
порты, но и заниматься переработ
кой на территории прибрежного ре
гиона. Заместитель директора УК 
«Норебо» Сергей Сенников называет 

это предложение попыткой ограни
чить конкуренцию и снизить вари
анты использования ресурса. Он на
поминает, что помимо продукции 
глубокой переработки — филе, стей
ков и фарша — на рынок, в магазины 
и рестораны поставляется потроше
ная свежая и охлажденная рыба, осо
бенно в прибрежных регионах. Если 
же идея ФАС реализуется, компании 
будут сдавать всю рыбу на переработ
ку, чтобы получить льготу по сбору, 
прогнозирует топменеджер. 

ВАРПЭ также выступает против 
изменения концепции поправок. В 
согласованной в 2018 году редакции 
уже были учтены предложения по 
переходному периоду, льготы для 
градообразующих предприятий, 
компаний с новыми суднами и заня
тых прибрежным рыболовством, пе
речисляет Герман Зверев, По оценке 
ВАРПЭ, отказ от согласованного ва
рианта приведет к росту общей на
логовой нагрузки на отрасль на 20%, 
вместо изначально планируемых 
15%. В Минфине вопросы „Ъ“ переа
дресовали в Минсельхоз. Там заяви
ли, что считают целесообразным 
продолжение работы над проектом. 

Алексей Полухин

Из рыбы вычищают льготы

Николай Подгузов, возглавляю
щий «Почту России» с июля 2017 
года, сохранит пост и после ак
ционирования предприятия. 
Как стало известно „Ъ“, члены 
совета директоров «Почты Рос
сии» на его первом же заседа
нии утвердили господина Под
гузова в должности гендиректо
ра компании еще на пять лет. 
Основной задачей на этот пери
од станет повышение экономи
ческой эффективности компа
нии, считают участники рынка.

Совет директоров АО «Почта Рос
сии» на первом заседании 9 октября 
решил назначить гендиректором 
Николая Подгузова сроком на пять 
лет, протокол ожидается в течение 
двух недель, сообщил „Ъ“ источник, 
близкий к членам совета. Накануне 
Росимущество утвердило директиву 
представителям государства в совете 
голосовать за назначение господина 
Подгузова гендиректором на пять 
лет, подтвердил собеседник, знако
мый с содержанием документа. 
Представители «Почты России» и 
Минкомсвязи отказались комменти
ровать решения совета до подписа
ния протокола. В Росимуществе не 
ответили на запрос.

Николай Подгузов также вошел в 
совет директоров «Почты России», 
распоряжение правительства о кото
ром опубликовано 9 октября. Как и 
предполагал „Ъ“, председателем сове
та назначен вицепремьер РФ Максим 
Акимов. Помимо обсуждавшихся ра
нее членов совета, о которых „Ъ“ сооб
щал 9 августа, в его состав вошли заме
ститель главы Минкомсвязи Олег 
Войтенко и гендиректор Агентства по 

рекапитализации инфраструктур
ных и долгосрочных активов Васи
лий Сидоров, а упоминавшуюся в 
предварительных списках замминис
тра экономики Оксану Тарасенко в 
итоге заменил глава министерства 
Максим Орешкин. «Стратегия разви
тия и документы, значимые для раз
вития компании, будут отдельно обсу
ждаться и утверждаться советом ди
ректоров. В целом система управле
ния „Почтой России“ сохранила кон
струкцию, раньше программу дея
тельности и стратегию развития так
же согласовывали в правительст
ве»,— заявил „Ъ“ Олег Войтенко.

Николай Подгузов стал гендирек
тором «Почты России» в июле 2017 го
да. Прежде он занимал пост заммини
стра экономики, а в 2006–2012 годах 
был начальником управления «ВТБ 
Капитала». Его предшественником на 
«Почте России» был Дмитрий Страш
нов, к которому незадолго до отставки 
возникли претензии у Генпрокурату
ры. За время работы господина Подгу
зова «Почта России» создала второе 
совместное предприятие с ВТБ (пер
вым был запущенный в 2016 году По
чтабанк), в рамках которого планиру
ется вложить более 20 млрд руб. в со
здание 38 логистических центров, и 
договорилась с ритейлером «Магнит», 
крупнейшим акционером которого 
ВТБ стал в 2018 году, о запуске не ме
нее 2 тыс. магазинов с самообслужи
ванием, а также открыла дочернее 
предприятие в Китае. Некоторые 
инициативы «Почты России», напри
мер о продаже пива в отделениях в на
чале 2019 года, вызывали обществен
ную критику (ФГУП объявлял о прио
становке проекта).

Участники рынка, опрошенные 
„Ъ“, в основном поддерживают пере
назначение Николая Подгузова. «По
чта России» прислушивается к мне
нию партнеров и активно запускает 
новые проекты, отмечает источник 
„Ъ“ в китайской AliExpress. В 2018 го
ду заработали несколько сортиро
вочных хабов в регионах и ревер
сивный маршрут из Владивостока в 
европейскую часть страны, что при
вело к сокращению сроков доставки 
в ряде регионов на 30–40%, говорит 
он. Появились специальные продук
ты по доставке для интернетмагази
нов, предпочтовая подготовка зака
зов проходит с минимальным вре
менем на обработку, строятся новые 
логистические хабы, добавляет пре
зидент Ассоциации компаний ин
тернетторговли Артем Соколов.

Николай Подгузов эффективен в 
должности, предпосылок к его заме
не не было, при этом от «Почты Рос
сии» рано или поздно будут ждать 
экономических результатов, это и 
станет основной задачей на ближай
шие пять лет, полагает глава Нацио
нальной ассоциации дистанцион
ной торговли Александр Иванов. 
Приватизация компании вряд ли 
сейчас интересна государству, она, 
скорее, будет выгодна на более позд
нем этапе, а вот распродажей объек
тов недвижимости стоит заниматься 
уже сейчас, рассуждает господин 
Иванов. У «Почты России» есть ряд 
неинтересных для почтового бизне
са объектов, которые можно реали
зовать при создании новых реше
ний по хабам и последней миле до
ставки, полагает он.

Владислав Новый

Гендиректор задержится на почте
Контракт с Николаем Подгузовым продлят на пять лет

На рынке коммерческой нед
вижимости закрыта крупней
шая инвестиционная сделка 
за год. Бывшие топменеджеры 
«Ин теко» продали офисную 
часть комплекса Fusion Park 
в центре Москвы площадью 
16,6 тыс. кв. м, за что могли 
 выручить до 5 млрд руб. Поку
пателем  стала компания Arrow 
Capital, которую на рынке свя
зывают сгруппой «Трансмаш
холдинг» (ТМХ) Искандара 
 Махмудова и Андрея Бокарева. 

О продаже офисной части ком
плекса Fusion Park площадью 
16,6 тыс. кв. м на ул. Усачева в цент
ре Москвы „Ъ“ сообщила компания 
Praedium, которая была консультан
том сделки. Продавцом выступило 
ООО «Дом солнца» бывших топме
неджеров девелоперской компании 
«Интеко» Олега Солощанского (50%), 
Константина Эделя (37,5%) и Михаи
ла Жукова (12,5%). Приобрела актив 
компания Arrow Capital. Управляю
щий партнер Praedium Александр 
Ошурко оценил стоимость объекта 
примерно в 5 млрд руб.

Как передал „Ъ“ господин Соло
щанский, с продажей Fusion Park он 
завершит выход из капитала «Дома 
солнца» и сосредоточится на реализа
ции собственных проектов в России 
и Европе. Сама компания продолжит 
работу: несмотря на то что Fusion Park 
был основным активом «Дома сол
нца», у нее остался портфель недви
жимости, заявил он. Генеральный ди
ректор Arrow Capital Сергей Шаталов 
передал, что Fusion Park стал первым 
инвестиционным проектом, реали

зованным группой в центральном де
ловом районе Москвы. По его словам, 
компания видит потенциал в инвес
тициях в коммерческую недвижи
мость в регионе и планирует расши
рять портфель проектов.

По словам трех собеседников „Ъ“ 
на рынке недвижимости, Arrow 
Capital может быть связана с маши
ностроительной группой ТМХ, сре
ди владельцев которой Искандар 
Махмудов (занимает 18е место в 
рейтинге Forbes с состоянием 
$6,6 млрд) и Андрей Бокарев (62е ме
сто, $1,5 млрд). По данным ЕГРЮЛ, 
49% ООО «Эрроу Кэпитал» владеет 
Сергей Шаталов, еще 25,1% принад
лежит Владимиру Заргаряну. В марте 
2018 года полный тезка господина 
Шаталова был исключен из списка 
аффилированных лиц АО «Трансма
шхолдинг». А Владимир Заргарян ра
нее возглавлял московское ООО «Ар
када», совладельцем которого был 
господин Махмудов, следует из ЕГ
РЮЛ. В Arrow Capital это не коммен
тируют, в ТМХ на вопросы „Ъ“ опера
тивно не ответили. 

Партнер Colliers International Ста
нислав Бибик называет сделку зна
ковой: здания в Хамовниках крайне 
редко выставляются на продажу, жи
лая недвижимость здесь самая доро
гая в Москве, а новые комплексы 
строятся крайне редко. Это самая 
крупная инвестиционная сделка за 
год, указывает консультант. Он так
же оценивает стоимость объекта в 
4,5–5 млрд руб. Один из собеседни
ков „Ъ“ на рынке недвижимости го
ворит, что продажа Fusion Park была 
типичным «разводом инвесторов»: 

бывшая команда «Интеко» потеряла 
интерес к совместной работе.

Руководитель департамента офис
ной недвижимости Accent Capital 
Владимир Рыбаков знает, что прода
жа была непростой. Изначально сов
ладельцы планировали пакетную 
сделку с одновременной реализаци
ей нескольких активов, включая 
торговую недвижимость и другое 
офисное здание класса С, что было 
сдерживающим фактором для по
тенциальных инвесторов, рассказы
вает он. Финальную стоимость 
Fusion Park господин Рыбаков оце
нивает до 3,75 млрд руб., но тоже на
зывает комплекс одним из лучших 
инвестиционных активов, представ
ленных на рынке за последние два 
года. Это качественное офисное зда
ние в премиальной локации, где тра
диционно ощущается дефицит сво
бодных площадей, подчеркивает 
аналитик. Praedium называет ключе
выми арендаторами Fusion Park ме
ждународные компании Takeda 
Pharmaceutical и Avon.

Директор практики по сопрово
ждению сделок в сфере недвижимо
сти PwC в России Саян Цыренов оце
нивает арендопригодную площадь 
Fusion Park в 13 тыс. кв. м. Он указы
вает, что ТМХ снимает офисы непо
далеку, на ул. Ефремова, а значит, в 
дальнейшем может перенести в 
Fusion Park свою штабквартиру. В та
ком случае холдинг, скорее всего, за
платил премию, и сумма сделки дей
ствительно могла достигнуть 5 млрд 
руб., рассуждает консультант.

Елизавета Макарова,  
Наталья Скорлыгина

Девелоперы сдали Fusion Park
Бывшие топменеджеры «Интеко» продали бизнесцентр

с1

с1

3,7 миллиона  
тонн рыбы
выловили в России  
с начала 2019 года

Небольшие перевозчики 
постепенно уходят. 

Это отчасти можно 
объяснить введением 
системы «Платон». 

Система требует большей 
прозрачности, что дает 
положительный эффект

— Питер Андерссон,
глава «МАН Трак энд Бас Рус»,  

в интервью „Ъ“ 31 августа 2018 года

Ц И Т А Т А
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Австралийский режиссер 
 Саймон Стоун, молодая всемир-
ная знаменитость, дебютировал 
в Парижской опере постановкой 
«Травиаты» Верди. Вместо ши-
карного полусвета 1840-х годов 
на сцене пестрота современ-
ных социальных сетей и медиа. 
Спектакль, открывший сезон 
на сцене Palais Garnier, оцени-
вает Сергей Ходнев.

 Знакомьтесь, Виолетта Валери: 
инфлюенсерша, парижский извод 
Ким Кардашьян, миллионы фолло-
веров, собственный парфюмерный 
бренд, кричащие платья, калейдо-
скоп вечеринок. И рецидив рака, ко-
торый взамен старомодной и без-
обидной нынче чахотки сведет ее 
в могилу. Во время очередного куте-
жа ей представляют неловкого моло-
дого архитектора Альфреда Жермона, 
и после импровизированного объяс-
нения на задворках ночного клуба, 
куда звезда соцсетей украдкой вы-
скользнула покурить среди мусорных 
контейнеров, судьба пары решена. «E 
strano! — удивляется Виолетта, прогу-
ливаясь ночью мимо памятника Жан-
не д’Арк.— Как странно!» И, остано-
вившись у киоска с шаурмой, подда-
ется-таки чувству и пишет в мессенд-
жере Альфреду (тот, даром что на дво-
ре, очевидно, глубокая ночь, сидит 
в элегантном коворкинге и корпит 
над проектом некоей квартиры).

34-летняя уроженка ЮАР Претти 
Йенде, в свои годы уже состоявшаяся 
звезда, Виолетту поет впервые, и по-
ет превосходно. Железная колоратур-
ная техника, абсолютно ровное и на-
полненное звучание по всему диапа-
зону, сияющая нежность верхов — все 
при ней. Кажется, что ей с равной ес-
тественностью удается и звучно про-
петь неудобно написанное начало са-
мой первой своей фразы, и основа-
тельно взять в конце «Sempre libera» 
ми-бемоль, и с животной мукой вы-
крикнуть «E tardi!» («Поздно!»).

Впрочем, апломб львицы инста-
грама дается ей труднее, чем тено-
ру Бенжамену Бернхейму — имидж 
как бы даже славного простака, не-
нароком втянувшего страстно люби-
мую женщину в фатальные неприят-
ности. Лиричный Альфред Бернхей-
ма не то чтобы ошеломительно кра-
сив тембрально, но партия нюанси-
рована тонко и порядком интерес-
но, чего не скажешь о более проход-
ном Жермоне-старшем в исполне-
нии Жан-Франсуа Лапуанта.

Информационная и бытовая сре-
да, в которую погружает этих геро-
ев Саймон Стоун, почти так же оше-
ломляюще подробна, как в стоунов-
ской же «Медее» Керубини, но при 
этом сделана в физическом смысле 
гораздо более минималистичными 
средствами, хотя за сценографию от-
вечал тот же самый художник-вирту-
оз Боб Казинс. На сцене один-един-
ственный угол, две сходящиеся сте-
ны, стоящие на поворотном круге. 
Их внутренняя сторона — сияюще-
белая, внешняя представляет собой 
сплошной мультимедийный экран. 
Гигабайты видео нет-нет да подвиса-
ют на этих экранах, но все равно из 
этих SMS, мейлов и инстаграмных 
«сторис» мы узнаем все необходимое. 
И даже сверх необходимого: перепи-
ска героини с доктором Гренвилем 
по поводу диагноза или с банками по 
поводу ужасающего состояния ее фи-
нансов показана во всех придуман-
ных режиссером мелочных деталях.

Положим, в сцене бала у Фло-
ры (где за порнографической не-
оновой вывеской гости отплясы-
вают с резиновыми членами, при-
крепленными к самым неожидан-
ным местам) постановщики скаты-
ваются в немотивированный трэш, 
но все же вкусу режиссера стоит от-
дать должное. Начало второго акта 
в визуальном смысле решено под-
черкнуто скупо: все роковые диало-
ги развертываются в неудобной бе-
лизне, и попадающие в нее редкие 
объекты (чан, в котором радостный 

было Альфред топчет виноград, ча-
совенка, напоминающая Виолетте 
о ее долге перед небом, живая коро-
ва, которую она пытается доить пе-
ред этим) своей нелепостью только 
подчеркивают ощущение ложного 
положения, в котором оказались ге-
рои. Только вот социальная приро-
да этого ложного положения оста-
ется туманной — в помощь Жермо-
ну-отцу, рассказывающему, что его 
дочь готов бросить скандализован-
ный связью Альфреда жених, ре-
жиссеру приходится придумывать, 
что столь чванный жених, мол, был 
саудовский принц (и по экранам 
ползут таблоидные заголовки типа 
«Скандал в клане Жермонов»).

Вердиевская партитура звучит 
у Микеле Мариотти всерьез энергич-
но и по-белькантовому прозрачно, 
но скрупулезной внимательности 
дирижера к музыке не вполне хвата-
ет на двоих. Режиссер опять сосредо-
тачивается прежде всего на тексто-
вой стороне сюжета, а музыка, мол, 
пусть выкарабкивается сама. Тоталь-
ный результат, броский, мастерови-
тый и неукоснительно зрелищный, 
убедителен не всегда, однако иногда 
его заново увиденной трагичности 
действительно трудно противиться. 
Таков финал, когда измученная хи-
миотерапией Виолетта созерцает ме-
ста былых радостей и листает ленту 
дурацких безоблачных селфи. Но та-
ково и разлитое по спектаклю песси-
мистическое ощущение, что «много-
людная пустыня», которую прокли-
нает героиня,— это вовсе не Париж, 
а механический круговорот стату-
сов, перепостов и лайков.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Дама с комментами
Саймон Стоун поставил «Травиату» в Париже

На фестивале  моноспектаклей 
«Соло», который в 12-й раз 
 проходит в театральном цент-
ре «На Страстном» при поддер-
жке СТД РФ, показали «Ночные 
дневники». Постановку Яна Фа-
бра по его же дневникам, кото-
рые на сцене озвучивает ита-
льянский актер Лино Музелла, 
посмотрела Алла Шендерова.

 Одна из цитат, с которых на-
чинается спектакль, звучит при-
мерно так: «Красными чернилами 
я буду записывать фантазии, си-
ним — реальность». Дальше Фабр 
описывает, как роскошно прошел 
день: репетировал с самыми сек-
суальными актрисами, которые — 
от его слов и прикосновений — ста-
новились еще прекраснее. В кон-
це приписка: «Одно „но“: у меня не 
нашлось сегодня красной ручки». 
Отсутствие границы между сном 
и явью, где самоирония — един-
ственное, что не подлежит сомне-
нию, это, пожалуй, главный прин-
цип не только дневников, но всего 
творчества Фабра.

Объект атаки кампании #MeToo 
(год назад, публично обвинив Фабра 
в харассменте, группа его бывших 
артистов отказалась от предложения 
режиссера подать на него в суд), ан-
фан террибль современного театра, 
на самом деле давно ставший кори-
феем, 60-летний Фабр ведет дневни-
ки с 1978-го. Тогда он был выпуск-
ником Академии живописи, устра-
ивавшим уличные перформансы, 
из которых потом вырос театр «Тра-
ублейн». В 1984 году Фабр поставил 
«Власть театрального безумия» — 
краткий пятичасовой дайджест по 
истории театра, от премьеры вагне-
ровских «Нибелунгов» до премьеры 
самой «Власти…», где театр был спер-
ва полностью дезавуирован, а потом 
поднят на пьедестал «главного, все 
объединяющего искусства». С этого 
спектакля слава Фабра — как режис-
сера и хореографа — стала неуклон-
но расти. Но в его дневниках мало 
конкретики и нет самоупоения. Это 
болезненные размышления одер-
жимого искусством человека, ко-
торый не может уснуть, пока не на-
пишет пару абзацев или не нарису-
ет картинку синей ручкой (часть ри-
сунков можно было увидеть два года 
назад на персональной выставке Фа-
бра в Эрмитаже). 

«Ночные дневники» и сборник 
текстов Фабра «Я — ошибка» изданы 

по-русски год назад. Как выяснилось 
на спектакле, изданы не полностью: 
Фабр опубликовал свои записи до 
1989 года, а русская книжка кончает-
ся 15 августа 1982-го. Впрочем, это не 
так важно, как и то, что английская 
версия спектакля называется «The 
Night Writer»,— все равно ведь актер 
Лино Музелла читает фламандские 
дневники по-итальянски.

Над экраном за его спиной высве-
чиваются русские титры, а на экра-
не время от времени появляется изо-
бражение Антверпена. Причем свет 
устроен так, что актер сидит за сто-
лом (временами столь запросто об-
щаясь со зрителями, что они начина-
ют распевать вместе с ним какое-то 
непереводимое «цам-бараба-ца-ца»), 
а в это время его тень сидит спиной 
к залу — свесив ножки в канал Ант-
верпена.

Этот очень простой по форме мо-
носпектакль вообще хитро устроен. 
Звучащий по-итальянски текст пре-
рывается отличной музыкой бель-
гийца Стефа Камила Карленса. Ак-
тер сидит за стеклянным столом («Та-
кая столешница у меня дома»,— по-
ясняет Фабр), в кулисах мелькает ме-
ханическая бельгийская старушен-
ция, у которой стремительно отра-
стает нос (этот сюр выглядит цита-
той из посвященной Фландрии ин-
сталляции, выставленной в бельгий-
ском павильоне на Венецианской 

биеннале-2019). А типичный италья-
нец Музелла к концу короткого спек-
такля начинает сильно походить на 
Фабра. В этом можно удостоверить-
ся, когда на экране появляется за-
пись перформанса 1987 года: стоя 
в шаткой лодке, молодой и неотра-
зимый в белом плаще Фабр отправ-
ляет в плавание пластиковые слова, 
складывающиеся во фразу «Эх, ка-
кое приятное безумие».

«Это оммаж моему городу, реке 
и моей ванной»,— пояснил Фабр на 
короткой встрече со зрителями. Он 
и там вел себя как в своих дневни-
ках: сплошной импрессионизм, ми-
нимум информации. Ну разве что 
пообещал вскоре выпустить русскую 
версию «Дневников» в БДТ, а к 2022 
году подготовить выставку в Третья-
ковке. При этом зрители расходить-
ся не хотели и, похоже, были готовы 
слушать его еще сутки.

Ровно столько шла его знамени-
тая «Гора Олимп», перевернувшая 
все представления о сценическом 
ритме, да и о театре вообще. Там по-
луголые люди танцевали тверк, гри-
мировались (меняя облик и пол на 
глазах у зрителя), прыгали на ска-
калках, хулиганили, засовывая в рот 
мороженое и издавая оргастиче-
ские стоны, умудрялись передать че-
рез простые физические действия 
не только суть античных мифов, но 
и ощущение того, что за последние 
пару тысячелетий человечество ни-
чуть не изменилось. Кстати, вот еще 
новость от Фабра. «Гора Олимп» боль-
ше идти не будет. Вместо нее он об-
ещает поставить шестичасовой спек-
такль. Тоже по греческим мифам.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Соло за столом
в спектакле Яна Фабра «Ночные дневники»

«Атисом» Жан-Батиста Люлли  
завершился фестиваль Earlymusic  
в Санкт-Петербурге

На фестивале DanceInversion состо-
ялась московская премьера новей-
шего спектакля Акрама Хана — «Пе-
рехитрить дьявола» собрал аншлаг 
в Музтеатре имени Станиславского 
и  Немировича-Данченко. Рассказы-
вает Татьяна  Кузнецова.

крам Хан, знаменитый бри-
танский хореограф и танцовщик, сын бан-
гладешских эмигрантов, выступал в России 
не раз, впервые еще в 2002 году. Но всеобщим 
кумиром стал только этим летом, когда пора-
зил Москву своей версией «Жизели» — спек-
таклем о мигрантах в исполнении Англий-
ского национального балета. А следом по-
казал монобалет «Xenos» (о миллионе сипа-
ев, погибших в Первой мировой), которым 
в свои 45 лет простился с публикой как тан-
цовщик. Момент судьбоносный для Хана-хо-
реографа — до последнего времени лучшим 
исполнителем своих спектаклей был он сам. 
Успешная «Жизель», обошедшаяся исключи-
тельно балетными кадрами, доказала состоя-
тельность Хана-постановщика. «Перехитрить 
дьявола», сочиненный на шестерых артистов 
собственной компании Хана, стал гимном хо-
реографу и его репетиторам. Потому что са-

мым поразительным в этой постановке, пере-
сказывающей один из эпизодов шумерского 
эпоса о Гильгамеше, оказался именно танец. 
И неотразимые танцовщики — с таким не-
вероятным мастерством, техническим и ак-
терским, какого в contemporary dance видеть 
давно не приходилось.

Постановка, конечно, стильная. По чер-
ной сцене разбросаны кирпичи и плиты, иг-
рающие роль глиняных табличек с аккад-
ской клинописью. В основе сюжета — най-
денный в 2011 году в Ираке 20-строчный 
фрагмент эпоса, в котором Гильгамеш вос-
хищается многообразием существ, населяю-

щих Великий кедровый лес, а дикарь Энки-
ду печалится, что они превратили его «в пу-
стошь»,— современным борцам за экологию 
хореограф Хан нашел соратников четырех-
тысячелетней давности. На заднике громо-
здятся обугленные геометрические фигуры, 
среди которых размерами и функциональ-
ностью выделяется массивный прямоуголь-
ник — и стол, и пьедестал, и гробница. Из-
менчивый свет — то пепельно-рассеянный, 
то пронзающий россыпью лучей, то раскра-
шивающий дымы в цвета пожара — превра-
щает пространство во что угодно: хоть в лес, 
хоть в подземелье, хоть во вселенский апока-

липсис. Композитор Винценцо Ламанья, по-
стоянный соавтор Хана, создал соответствую-
щую музыку — зловещую, первозданно-внев-

ременную, гудящую басами так, что резони-
руют внутренности зрителей, не только уши. 
Однако космогонии звука и пространства 

противоречит весьма конкретный способ по-
вествования. С помощью старозаветных теа-
тральных приемов вроде совершенно балет-

ного прикладывания рук к голове для изобра-
жения короны или дублирования артистами 
жестов друг друга для подтверждения того, 

что это один и тот же персонаж, режиссер Хан 
пытается рассказать историю. О том, как ста-
рый Гильгамеш вспоминает весьма трагич-
ный эпизод гибели прирученного им дикаря 
Энкиду в Великом кедровом лесу, о том, как, 
мстя за друга, он жестоко убил хранителя леса 
Хумбабу и как духи леса теперь терзают Гиль-
гамеша смертным раскаянием.

И хотя каждый из блистательных артистов 
вступает с другими в наглядные и весьма на-
пряженные отношения, вышеизложенные 
сюжетные подробности остаются тайной для 
публики — претензии на глобальную фило-
софичность не позволяют постановщику Ха-
ну попросту изложить фабулу. Французский 
текст, изредка вклинивающийся в спектакль, 
произносится таким артистичным шепотом, 
что можно разобрать лишь слово homme, ред-
кие титры поэтического свойства информа-
ции не содержат. И мучительные гадания, кто 
кому кем доводится и что, собственно, про-
исходит, сильно отвлекают от самого танца, 
главного достижения Хана в этом спектакле.

Потому что хореограф Хан здесь разноо-
бразен как никогда: каждый из героев наде-
лен собственным языком, причем древний 
индийский катхак, скрещение которого 
с современной лексикой стало фирменным 
знаком балетмейстера, почти не использует-
ся в главных танцевальных партиях — юно-
го дикаря и хранителя леса. В буклете все 
танцовщики демократично перечислены од-
ной строкой, и воздать исполнителям по за-
слугам невозможно. Можно лишь констати-
ровать, что Хумбаба азиат — неправдоподоб-
но быстрый, неистовый, с безграничными 
физическими возможностями, чье мускули-
стое тело способно выразить и мельчайшие 
душевные колебания, и предельную степень 
ярости. В роли Энкиду тоже не европеец — 
юный артист демонстрирует не только нече-
ловеческую гибкость и фантастическую лег-
кость, но и почти шокирующее актерское пе-
ревоплощение, а также вполне балетный — 
высокий — прыжок. Впрочем, в этой ко-
манде аутсайдеров нет: и обе танцовщицы, 
и 68-летний старец с торсом и пластикой тра-
гического героя, и пугающий брутальный 
бородач, играющий Гильгамеша в расцвете 
могущества,— все они лучшие части той го-
ловоломки, которой ее автор попытался пе-
рехитрить дьявола концептуальности.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

В позе эпоса
Акрам Хан превратил историю Гильгамеша в памфлет об экологии

Простой по форме 
 моноспектакль устроен 
 сложнее, чем кажется 
на  первый взгляд 
ФОТО LA TRIENNALE MILANO -  

FOTO GIANLUCA DI IOIA

Старого Гильгамеша (в центре) 
 заключают в хоровод страшных 
воспоминаний призраки прошлого 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ

Хотя каждый из блистательных артистов  
вступает с другими в наглядные и весьма  
напряженные отношения, сюжетные  
подробности остаются тайной для зрителей

В сцене бала у Флоры по-
становщики скатываются 
в немотивированный трэш
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В матче второго тура Евролиги  
ЦСКА принимает мюнхенскую «Баварию»
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Неестественный отбор
Октябрьское окно должно принести сборной России путевку на континентальное первенство

В рамках открывающегося сегодня  
предпоследнего окна, отведенного  
под матчи квалификации чемпиона-
та Европы 2020 года, сборная России 
должна сломать одну из своих тради-
ций — если уж выходить на топ-турни-
ры, то с трудом и через приключения. 
На сей раз никаких приключений, кажет-
ся, не может быть. Отрыв россиян, за-
нимающих в своей группе второе место, 
от преследователей настолько велик, 
что высока вероятность того, что путев-
ку на континентальное первенство они 
обеспечат себе уже сегодня — после 
матча в «Лужниках» с шотландцами.  
Вероятность того, что путевка будет 
у нашей сборной в кармане после вос-
кресной гостевой игры с кипрской ко-
мандой, близка к стопроцентной.

ти два октябрьских матча для 
сборной России — действительно возмож-
ность во второй раз подряд под руковод-
ством тренера Станислава Черчесова сло-
мать один из характерных для нее трендов. 
В прошлом году она впервые в своей исто-
рии на самом главном турнире — домашнем 
чемпионате мира — смогла выйти в play-off. 
Сейчас речь идет о традиции, связанной с 
выступлениями в отборе к топ-турнирам.

Их — мировых и континентальных пер-
венств — у российской сборной было де-
вять. И без приключений обошлись лишь 
три квалификации. Две состоялись еще в 
1990-е: на чемпионат мира 1994 года и на 
чемпионат Европы 1996-го отечественная 
команда попала уверенно, не испытав в от-
боре почти никаких серьезных проблем. В 
третьем случае квалификации вообще не 
было. В финальную часть прошлогоднего 
чемпионата мира, вылившегося в триум-
фальный прорыв в четвертьфинал, сборная 
России вышла автоматически как хозяйка. 
Все без исключения остальные отборочные 
кампании нынешнего столетия складыва-
лись для нее тяжело. А все-таки проскочить 
некоторые из них сборной России помогали 
либо собственные подвиги, либо неожидан-
ные, иногда — чудесные, осечки оппонен-
тов (см. справку). Без жутких сложностей не 
обошелся даже отборочный цикл перед пре-
дыдущим чемпионатом Европы, хотя уже он 
прошел в «расширенном формате», здорово 
вроде бы понижающем конкурс: в финаль-
ной части играли не 16, как до французско-
го первенства, а 24, то есть практически по-
ловина национальных команд, числящихся 
в зоне Союза европейских футбольных ассо-
циаций (UEFA).

В этом смысле отборочный турнир к 
чемпионату Европы 2020 года — счастли-
вое исключение. Сборная России открыла 
его поражением от явного фаворита груп-
пы бельгийцев, но в следующих пяти турах, 
расставшись с привычкой время от време-
ни спотыкаться на середняках и аутсайде-
рах, не допустила ни единой осечки в мат-
чах против соперников, стоящих ниже нее 
в рейтинге,— казахстанцев, киприотов, сан-
маринцев и шотландцев.

К октябрьскому окну она подошла с за-
пасом прочности, выглядящим железобе-
тонным. На каждую из десяти отборочных 

групп выделено по две путевки, и за четы-
ре тура до финиша квалификации сборная 
России занимает как раз второе — вслед 
за бельгийцами — место с 15 очками. При 
этом команды, которые располагаются 
за ней, преследователями можно назвать 

лишь условно. Преследование все же пред-
полагает небольшое отставание. У сборных 
же Казахстана и Кипра, располагающихся 
на третьей и четвертой позициях, оно со-
ставляет восемь очков, у идущих пятыми 
шотландцев — девять.

Расклад кричит о том, что если после за-
крытия октябрьского окна российская ко-
манда формально еще не будет считаться 
участником чемпионата Европы, ряд мат-
чей в рамках которого примет Санкт-Пе-
тербург, это будет что-то экстраординарное. 

Собственно, не будет ничего удивительного 
в том, если она обретет такой статус уже се-
годня. Для этого нужно дождаться ничьей во 
встрече сборных Казахстана и Кипра (впол-
не реальный результат, учитывая ход цикла) 
и самой одолеть сборную Шотландии в «Луж-
никах», судя по динамике продажи билетов, 
при почти полных трибунах. А одолеть шот-
ландцев — задача для сборной России в ее те-
кущем состоянии не то чтобы из категории 
задач повышенной сложности. Ее соперни-
ки в этом цикле в целом выглядели невразу-
мительно, успели уже совсем недавно, в сен-
тябре, проиграть россиянам в Глазго. А еще 
про шотландцев надо знать, что игра на вы-
езде им совсем не удается. В этой кампании 
они были жестоко биты в гостях со счетом 3:0 
и бельгийцами, и неказистыми казахстанца-
ми, а «карликовым» санмаринцам, чья обо-
рона обычно похожа на решето с огромными 
дырками, забили всего два безответных гола.

Вчера про матч сборных России и Шот-
ландии, кстати, много писали все круп-
ные британские медиаресурсы — BBC, The 
Guardian. Только речь шла не про футболь-
ный матч, а про игру в рамках регбийного 
Кубка мира, который продолжается в Япо-
нии: там элитные шотландцы разгромили 
неэлитных россиян — 61:0. Но в футболе ак-
туальная расстановка сил совершенно иная.

Алексей Доспехов

Станислав Черчесов станет первым тренером в истории сборной России в нынешнем столетии, которому удалось вывести 
ее на топовый турнир, избежав нервотрепки в заключительных турах  ФОТО АЛЕКСАНДРА ПОДГОРЧУКА

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО СПОРТИВНОЙ ГИМНАСТИКЕ

Российские гимнасты  
подтянулись до золота
Они впервые добились победы в командном турнире

Российская спортивная гим-
настика меньше чем за год 
до Олимпиады в Токио совер-
шила очередной прорыв. Впер-
вые в истории отечественные 
гимнасты добыли золото в муж-
ском командном турнире чемпи-
оната мира. Победу на первенст-
ве в Штутгарте сборная России, 
в которой ключевые роли испол-
нили основные претенденты 
на успех в личном многоборье —  
Никита Нагорный и Артур Дала-
лоян, одержала в упорной борьбе 
с китайцами, опередившими ее 
на предыдущем первенстве.

тутгартский чемпионат 
мира, хотя, по сути, он только-толь-
ко начался, уже превратился для Рос-
сии в очень заметное соревнование. 
Финалы в его рамках прошли в двух 
командных турнирах. В женском рос-
сийская сборная взяла серебро, усту-
пив только неуязвимым американ-
кам, в мужском ей досталось золото. И 
это было, конечно, особенное золото.

Год назад, на предыдущем ми-
ровом первенстве в Дохе, мужская 
российская гимнастика, некоторое 
время находившаяся в состоянии, 
которое тем, кто следит за ней еще 

с советских времен и помнит доми-
нирование отечественной школы, 
могло казаться кризисным (меда-
лей, громких успехов совсем нем-
ного, о безусловном превосходст-
ве речи уже точно нет), уже совер-
шила прорыв. Речь о победе в пре-
стижнейшем абсолютном многобо-
рье Артура Далалояна — такой Рос-
сия не видела почти два десятиле-
тия. Но штутгартский прорыв, по-
жалуй, еще круче. В жанре, кото-
рый, собственно, идеально иллю-
стрирует общую, что ли, мощь на-
циональной школы, Россия не по-
беждала вообще никогда после рас-
пада СССР. И это, например, несмо-
тря на то, что на стыке веков облада-
ла таким невероятным гимнастом, 
как Алексей Немов.

И нельзя сказать, будто бы еще 
относительно недавно казавший-
ся почти невозможным триумф был 
шальным, возник на пустом месте. 
Еще в Дохе российская команда на 
равных боролась с китайцами, ко-
торые практически не знали пора-
жений на топовых турнирах в ны-
нешнем десятилетии. Тогда золото-
го и серебряного призеров раздели-
ли эфемерные полсотые балла — ми-
зер, одна крохотная лишняя даже не 
ошибочка, а помарочка.

В Штутгарт китайская команда 
прибыла практически в «золотом» со-
ставе. Российская сделала две замены 
в пятерке: вместо Николая Куксенко-
ва и Дмитрия Ланкина вместе с Дави-
дом Белявским, Никитой Нагорным 
и Артуром Далалояном за нее высту-
пали Денис Аблязин и Иван Стрето-
вич. И выступали хорошо. Хотя, мо-
жет быть, причина нового взлета не 
столько в заменах, сколько, напри-
мер, в том, что за прошедший год два 
российских фронтмена, которым вы-
пало работать на всех шести снаря-
дах,— и Артур Далалоян, и в первую 
очередь Никита Нагорный — стали 
еще сильнее, еще стабильнее.

Это снова была потрясающая по 
накалу схватка между двумя лучши-
ми командами. Лидерство в ней пе-
реходило из рук в руки, а после пред-

последней ротации, после грандиоз-
ного выступления на брусьях Цзоу 
Цзинъюаня китайцы вроде бы взяли 
ситуацию под контроль. Перед рабо-
той на заключительном снаряде — 
а им у фаворитов была переклади-
на — они опережали россиян на 1,4 
балла, не пропасть, но много.

Все в этой борьбе, похоже, реши-
ли нервы. Сунь Вэй, опытный китай-

ский спортсмен, сразу же с перекла-
дины сорвался: 12,776 — это чудо-
вищно низкая оценка. Российские 
гимнасты, выйдя после окончания 
соревнований к журналистам, рас-
сказывали, что старались не заци-
кливаться на этом подарке, на пре-
поднесенном шансе — просто ис-
полняли программы по максиму-
му. Не дрогнул никто: выигрыш пе-
рекладины принес сборной России 
без малого, без трех тысячных, балл 
итогового перевеса. И историческое 
золото, про которое Далалоян ска-
зал, что в ожидании его, рефлекси-

руя по поводу катарской осечки, це-
лый год не мог нормально поспать.

Теперь он вместе с Никитой На-
горным окажется в центре внима-
ния в пятницу. В этот день на чемпи-
онате мира состоятся состязания в 
личном многоборье. И все говорит 
о том, что российских звезд следу-
ет считать основными претендента-
ми на золото. В квалификации выше 
всех оказались именно Нагорный с 
Далалояном. Причем не сказать, что 
проигрыш китайца Сяо Жотэна был 
чисто символическим.

Алексей Доспехов

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  С Б О Р Н А Я  Р О С С И И  В  Э Т О М  С Т О Л Е Т И И  О Т Б И Р А Л А С Ь  Н А  Т О П -Т У Р Н И Р Ы

Первым топовым турниром в этом веке для сборной 
России стал чемпионат мира в Японии и Южной 
Корее в 2002 году. А пробилась она на него после 
довольно тяжелого отборочного турнира, в котором 
соперничала в группе с тремя крепкими сборными — 
словенской, швейцарской и югославской. За первое 
место (а только оно приносило прямую путевку в фи-
нальную часть, второе отправляло в стыковые матчи) 
со словенцами россияне, которых тренировал Олег 
Романцев, сражались вплоть до заключительного тура. 
Его обеспечила им победа над швейцарцами со сче-
том 4:0, одержанная благодаря хет-трику Владимира 
Бесчастных.

Отборочный цикл к чемпионату Европы  
2004 года в Греции сборная России начала ударно, 
но за выигрышами у ирландцев и албанцев последо-
вали поражения от албанской и грузинской команд 
и с колоссальным трудом добытая ничья в матче 
со швейцарцами, превратившая ее положение в кри-
тическое. На пике кризиса в отставку ушел наставник 
россиян Валерий Газзаев, а его сменщиком стал не 
имевший особого тренерского опыта Георгий Ярцев. 
Однако при нем сборная России выдала прекрасную 
концовку цикла. Она сыграла вничью в гостях с мощ-
ными ирландцами, а потом обыграла дома отлично 
смотревшихся швейцарцев, а также грузин, выкараб-
кавшись на вторую позицию. Она отправила россиян 
в стыковые матчи. В них им попалась сборная Уэльса, 

и после нулевой ничьей в московском матче именно 
валлийцы казались фаворитами пары. Но на выезде 
российская команда победила — 1:0 — благодаря голу 
защитника Вадима Евсеева, прославившегося хлесткой 
фразой с ключевым словом из трех букв, выкрикнутой 
прямо в телекамеру в миг триумфа.

Отборочный турнир к чемпионату Европы  
2008 года в Австрии и Швейцарии был, может быть, 
самым удивительным с точки зрения сюжета в исто-
рии сборной России, которую впервые возглавлял 
зарубежный тренер — голландец Гус Хиддинк. Она 
не проваливалась, но и не показывала таких резуль-
татов, чтобы оторваться от кого-то из двух могучих 
конкурентов — англичан и хорватов (путевки приноси-
ли две верхние строчки в таблице). А после гостевого 
поражения — 0:3 — от сборной Англии за три тура 
до завершения турнира причин верить в российскую 
команду вообще вроде бы не осталось. Но в следую-
щей встрече россияне одолели англичан дома — 2:1 
— и оказались вперед них, хозяевами своей судьбы. 
Дальше — новый твист. Сборная России умудрилась 
проиграть потерявшим турнирную мотивацию израиль-
тянам и перед заключительным туром опять отстала 
от англичан. И это была уже, складывалось ощущение, 
катастрофа. Сборная России финишировала в турнире 
не сулящим неприятностей матчем с «карликами» ан-
доррцами. Но и англичан ждала не предвещавшая беды 
встреча: они принимали уже гарантировавших себе 

первое место хорватов, а хватало им ничьей. Развязка 
вышла удивительной. Сборная России скверно играла 
с андоррцами, но один гол Дмитрий Сычев им все-таки 
забил. А хорваты вышли на поле главного британского 
стадиона Wembley с отнюдь не товарищеским настроем 
и обыграли хозяев — 3:2. Сборная России вскочила 
на вторую строчку, поехала на австрийско-швейцарское 
первенство и на нем дошла до полуфинала, опередив 
в итоговой таблице хорватских спасителей. Та бронза 
до сих пор является высшим ее достижением.

В квалификации к польско-украинскому чемпио-
нату Европы 2012 года уже с другим голландским 
тренером — Диком Адвокатом — сборная России 
стартовала не слишком удачно, потерпев во втором 
туре домашнее поражение от словаков. Но потом 
провалов она не допускала, а «отцепить» от борьбы 
за путевки словацких оппонентов ей помогли неожи-
данно разгромившие их армяне. В итоге за первое 
место — путевку в финальную часть без необходимости 
играть в стыковых матчах — с россиянами бились одни 
ирландцы. Обойти сборную России в финальном туре 
они могли, однако, исключительно при условии проиг-
рыша лидера андоррцам на своем поле. Российская 
команда подарка преследователям не преподнесла, 
разнеся «карлика» — 6:0.

Отборочный турнир к чемпионату мира  
2014 года в Бразилии сборная России с итальян-
ским главным тренером Фабио Капелло провела 

по своим меркам очень ровно и сильно. Но все равно 
исход борьбы за первое место — за прямую путевку 
в финальную часть — решался для нее в последнем 
туре. Правда, к нему россияне подошли, имея запас 
прочности в борьбе с грандами-преследователями — 
португальцами. Им хватало и ничьей в гостевом матче 
с аутсайдером — сборной Азербайджана. Ничья — 1:1 
— в итоге и вышла.

Отборочный турнир к укрупнившему формат чем-
пионату Европы 2016 года во Франции не намекал 
на грандиозные сложности для сборной России. От груп-
пы, на «группу смерти» явно не тянувшей, напрямую 
в финальную часть выходили две команды, третьей 
доставалась возможность просочиться туда через «сты-
ки». Между тем, после того как позади были две трети 
цикла, положение сборной России, которую продолжал 
тренировать жаловавшийся на задержки зарплаты Фабио 
Капелло, выглядело настолько шатким, что под вопросом 
находилась даже третья позиция. Она дважды проиграла 
австрийцам, потеряла очки в матчах с молдаванами, 
шведами... Перед концовкой цикла Капелло в должности 
наставника сменил Леонид Слуцкий и вытянул команду 
из болота. Осенью 2015 года сборная России играла 
не то чтобы очень ярко, но очень эффективно. Четыре 
подряд победы — над шведами, лихтенштейнцами, 
молдаванами и черногорцами — принесли ей вторую, 
вслед за австрийцами, позицию. В «стыки» отправилась 
отставшая на два балла шведская команда.

Чемпионат мира 
по спортивной 
гимнастике  
в Штутгарте (Германия)
Женщины. Командное многоборье. 1. США 
(Симона Байлз, Джейд Кэри, Кара Экер, Суниса 
Ли, Грейс Маккаллум) —172,330 балла. 2. Россия 
(Анастасия Агафонова, Лилия Ахаимова, Ангелина 
Мельникова, Александра Щеколдина, Дарья Спири-
донова) — 166,529. 3. Италия —164,796.

Мужчины. Командное многоборье. 1. Россия 
(Денис Аблязин, Давид Белявский, Артур Далалоян, 
Никита Нагорный, Иван Стретович) — 259,928 бал-
ла. 2. Китай — 258,354. 3. Япония — 258,026.

Положение команд в группе I  
после шести туров
 В Н П М О
1. Бельгия 6 0 0 19:1 18
2. Россия 5 0 1 18:4 15
3. Казахстан 2 1 3 8:9 7
4. Кипр 2 1 3 11:6 7
5. Шотландия 2 0 4 5:13 6
6. Сан-Марино 0 0 6 0:28 0
Седьмой тур. 10 октября: Казахстан—Кипр,  
Россия—Шотландия, Бельгия—Сан-Марино.
Восьмой тур. 13 октября: Казахстан—Бельгия,  
Шотландия—Сан-Марино, Кипр—Россия.
Команды, занявшие первые два места в группе,  
выходят в финальную часть чемпионата Европы 2020 года.

Э

Ш Сборная России впервые  
в своей истории выиграла 
золото чемпионата  
мира в командном  
многоборье  ФОТО AFP
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